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НЕНАВИСТЬ В БОЮ – 
НЕ ПОМОЩНИК, СРАЗУ 
ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

Депутат  
Парламентского Собрания 
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Спустя почти полвека Россия отправила к спутнику Земли станцию, 
благодаря которой мы потихоньку начнем там обживаться

АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ
Какие специальности 
выбирают абитуриенты

ПОД ДРУЖЕСКОЕ 
РЖАНИЕ
На фестивале 
«Башкирская лошадь» 
летела пыль из-под копыт

ЗА ЯВНЫМ 
ПРЕИМУЩЕСТВОМ
Больше всех медалей  
на II Играх стран СНГ 
завоевали спортсмены 
Беларуси и России

ЛУНА-«ЛУНА», ЦВЕТИ-ЦВЕТИ!
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ После визита на Минский 
завод гражданской авиации 
№ 407 Президент Беларуси 
поручил отблагодарить ра-
ботников за то, что сумели 
не только выcтоять, но и ос-
воить новые компетенции.

ДЕЛАЕМ 
НА ПЕРСПЕКТИВУ
Александр Лукашенко по-

сетил Национальный аэро-
порт Минск. Ему рассказали 
не только о строительстве но-
вого пассажирского терми-
нала, но и  о  транспортном 
сообщении со столицей по 
железной дороге, паркингах.

Самолеты с васильками 
осваивают новые маршру-
ты, несмотря на санкции. Да 
и ситуация в мире меняется в 
мгновение ока. Поэтому, хотя 
и есть трудности, ставить раз-
витие на паузу никак нельзя – 
аукнется в будущем.

– Мы же все на перспективу 
делаем. Если сегодня в силу 
сложившихся обстоятельств 
что-то не нужно, надо пони-
мать, что это завтра будет 
востребовано, – Президент  
считает, что нужно глядеть 
вперед. Поручил подготовить 
проект по реконструкции 
аэро порта со строительством 
терминала и железнодорож-
ной ветки.

Еще одно поручение касает-
ся старой взлетно-посадочной 
полосы аэропорта. Новую вве-
ли в 2019 году.

– Должна быть в рабочем 
состоянии. Построили вто-
рую. Эта не должна быть бро-
шена, – требует Александр 
Лукашенко.

Аэропорт работает стабиль-
но, проблем с запчастями и 
оборудованием нет – что-то 
стали делать сами, что-то по-
ставляется из дружественных 
стран, в том числе из Китая.

ТАКИЕ КАДРЫ  
ДОРОГОГО СТОЯТ
На служебном автобусе Пре-

зидент осмотрел территорию 
аэропорта и приехал на Мин-
ский завод гражданской авиа-
ции № 407. Производствен-
ные мощности предприятия 
полностью загружены. Доля 
экспорта в объеме выручки за 
первое полугодие составила 
98,8 процента. В начале сле-
дующего года здесь достроят 
комплекс смывки и покраски 
воздушных судов. Это плюс 
четыре миллиона долларов 
выручки. Также планируют 
освоить техническое обслу-
живание и ремонт новых 
типов самолетов, самостоя-
тельно будут изготавливать 
детали и сборочные узлы.

После Александр Лукашенко  
встретился с трудовым кол-
лективом. Раньше завод 

располагался на террито-
рии аэропорта Минск-1,  
в 2018-м его перенесли сюда. 
Хотя были предложения его 
закрыть: мол, здесь ремон-
тируется какое-то советское 
старье.

– Я задал вопрос: а что бу-
дем делать с людьми? Высоко-
квалифицированные, такие 
люди очень дорого стоят. Они 
куда пойдут? Ответа не бы-
ло, – рассказал о тех событиях 
Глава государства.

Учитывая непростую си-
туацию в отрасли, больших 
успехов от предприятия не 
ожидали. Оказалось, зря.

– До посещения завода и 
доклада вашего директора я 
не думал, что вы так развер-
нетесь, – искренне удивил-
ся Президент. – Главное, вы 
нашли свои ниши. Научились 
делать не только то, что вы 
делали, но и много нового. Вы 
занимаетесь импортозамеще-
нием. Поэтому я вам искренне 
говорю: просто молодцы! Всех 
«виновных» изучить... – при 
этих словах у народа случил-
ся легкий ступор, но тут же с 
улыбками выдохнули, когда 
президент закончил фразу: – 
И представить к государствен-
ным наградам!

ГРАЖДАНСКИЕ  
И ВОЕННЫЕ – СВОИ
– Вы поменьше обращай-

те внимание на то давление, 

которое осуществляется со 
стороны бешеного Запада 
на наши предприятия, в том 
числе аэропорт, «Белавиа». 
Мы найдем выход из любой 
ситуации, – заверил Прези-
дент. – Когда после RyanAir  
началось это бешенство, я пи-
лоту своего самолета сказал: 
ты передай ребятам, что мы в 
беде их не оставим. Мир взаи-
мозависим, и только безумцы 
могут разрушить эту зависи-
мость.

Прозвучало на этой встрече 
и важное заявление: не ис-
ключена возможность созда-
ния в Беларуси производства 
гражданских воздушных су-
дов.

– Будем делать все, чтобы 
поддерживать направления 
ремонта и обслуживания, а 
может быть, создания, стро-
ительства своих самолетов. 
Мы это будем продвигать. 
У  нас две такие крупные 
площадки: в Барановичах 
 военный завод и здесь граж-
данский. Если вы освоите 
что-то из военных направ-
лений, я буду только благо-
дарен и поддержу. Если нам 
удастся развернуться и про-
изводить свой летательный 
аппарат, я буду счастлив. 
Значит, моя новая мечта мо-
жет сбыться. Вот у меня есть 
такая мысль по углублению 
производства гражданских 
самолетов.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко встретился с 
 Дмитрием Рогозиным.

– Рад обсудить весь комплекс вопросов, который 
накопился за это время, – приветствовал Прези-
дент российского политика экс-главу «Рос космоса» 
Дмитрия Рогозина. – Зная вас как человека дея-
тельного, не могущего где-то там в стороне быть от 
главных событий не только в регионе, но и в мире, 
откровенно говоря, готов способствовать тому, 
чтобы ваши опыт и знания пригодились во благо 
нашим общим идеям, которые мы вместе с вами 
разделяем, и притом давно. У нас единое Отече-
ство, и во имя этого мы с вами просто должны 
работать. У вас много идей. Готов весь потенциал 
Беларуси, научно-практический, который есть, для 
этого использовать. Если это будет выгодно для 
нашего единства Беларуси и России.

Дмитрий Рогозин пообещал подробно рассказать 
о перспективах сотрудничества:

– Будут встречи с представителями промыш-
ленности. Переговоры по ряду проектов, которые 
связаны прежде всего с работой нашего научно-
технического центра. Думаю, что это интересные 
вещи.

Александр Лукашенко заметил, что в послед-
нее время Дмитрий Рогозин «полностью исчез с 
радаров»:

– Только в СМИ скупые заметки и сообщения.
– Как работал, так и работаю, – ответил Дми-

трий Рогозин. – В другом качестве, но с гораздо 
большим потенциалом возможностей и учета тех 
колоссальных перемен, которые происходят в мире 
технологий. Вам об этом доложу.

О спасении ребятишек 
 Донбасса

 ● Планировали, планируем и бу-
дем планировать! И не только пла-
нировать, но будем поддерживать 
детишек. Вы видите: они приезжа-
ют сюда за тишиной. Для них дико 
быть в стране и не слышать этих 
разрывов, не видеть этих смертей, 
этого голода. И то, что западники 
пытаются возбудить сначала по 
Путину, теперь по мне ситуацию 
в мире – чуть ли не к уголовной 
ответственности привести, – это 
просто смешно, я абсолютно за 
это не переживаю. Наоборот, мы 
понимаем, что так надо действо-
вать. Дети ни в чем не виноваты. 
И мы договорились с Путиным, что 
будем финансировать эти поездки 
из союзного бюджета.

А недоброжелателям советую 
разобраться с реальной пробле-
мой – детишек из Украины выво-
зят, расчленяют и достают органы.

О возврате западных авиа-
компаний

 ● Хоть завтра. Мы люди не агрес-
сивные. Мы мирные люди. Мы хо-
тим со всеми сотрудничать.

О связях с Западом
 ● Сейчас мы живем прежде всего 

за счет Востока – сотрудничаем 
с Россией, Китаем. Но не надо 

забывать о высокотехнологичном 
Западе. Они рядом, они наши со-
седи – Евросоюз. И отношения с 
ними терять нельзя. Мы к этому 
готовы, но с учетом наших соб-
ственных интересов. Поверьте, 
придет время (сейчас такая тур-
булентность, говоря на вашем 
языке, сложности большие) – в 
2024–2025 годах, я уверен, про-
изойдут серьезные изменения в 
мире в том числе. И с поляками 
надо разговаривать. Мы соседи, а 
соседей не выбирают, они от бога.

Об автобусах made in Belarus
 ● Наши автобусы очень популяр-

ны. Мы не успеваем удовлетворять 
потребности. Конкуренты нас начи-
нают придушивать, ссылаясь на то, 
что там пожар в автобусе в Питере, 
еще чего-то... Сейчас госкомиссия 
работает. Жуткая конкуренция, но 
мы ее выдержим. Это хорошие, 
качественные автобусы. В Бела-
руси не горят. Есть вопросы. Мы 
будем за эти рынки бороться через 
качество.

О развитии транспорта
 ● Скоро, как мне кажется, вы уже 

и не будете пользоваться обще-
ственным транспортом. У нас в 
Минске в среднем два автомоби-
ля на семью. А некоторые име-
ют и три, и четыре. Ради бога, 

перемещайтесь. Хоть топливо 
будет кому покупать – топлива у 
нас хватает.

Все более заметен переход на 
электротранспорт как личный, так 
и общественный, что позитивно 
для Беларуси в условиях работы 
АЭС. Это самый выгодный, са-
мый эффективный вид топлива. 
Будем в этом направлении дви-
гаться. Электротранспорту быть. 
Начиная от легкового автомобиля 
до автобусов. Давно начали мы 
этим заниматься и не прогадали.

О второй АЭС
 ● Предложение построить ее на 

востоке страны уже озвучивалось. 
Такая возможность изучается.

О полете белоруски на МКС
 ● Я Президенту России сказал, 

что белорусы как-то засиделись на 
земле. Летают все, и африканцы 
в том числе, молодцы. Но почему 
белорусы не летают? Он говорит: 
«Точно». Дальше начали вести пе-
реговоры с «Роскосмосом». У этой 
российской корпорации было одно 
условие, которое впоследствии 
и  выполнила белорусская сто-
рона, – чтобы в космос отправи-
лась женщина. Мы планируем, что 
Марина Василевская полетит в 
первом квартале будущего года, 
может быть, в марте.

«...ОНИ ПРИЕЗЖАЮТ СЮДА  
ЗА ТИШИНОЙ»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ВЕСЬ ПОТЕНЦИАЛ –  
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ ЕДИНСТВА

ПЛАНЫ

БЕ
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А

ПЕРВЫЕ

ПРЕЗИДЕНТ

...И ПРЕДСТАВИТЬ К ГОСНАГРАДАМ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В России установлен рекорд по 
новострою – ввели почти 103 мил-
лиона квадратных метров.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ 
ПОДДЕРЖИМ
Эту впечатляющую цифру Влади-

мир Путин назвал на совещании по 
строительству с профильными ми-
нистрами и бизнесменами. Только с 
помощью льготных ипотечных кре-
дитов за семь месяцев текущего года 
примерно 400 тысяч семей заехали в 
новые дома и квартиры.

– Самый лучший показатель за всю 
историю России. Это здорово, очень хо-
роший показатель. Одна из важнейших 
задач любой семьи – обеспечить себе 
достойные жилищные условия, это для 
каждого человека важно, для каждой 
семьи, а задача государства – сделать 
все для того, чтобы эти цели достига-
лись, – заявил Владимир Путин.

Льготная ипотека с господдержкой – 
главный драйвер. Программа теперь 
действует и в освобожденных регио-
нах страны.

– Всего лишь 100 километров до 
линии соприкосновения, а люди уже 
строят жилье. Верят в будущее и вкла-
дывают свои деньги. Два месяца назад 
зашел новый застройщик – на тре-
тьем этаже уже дом, – рассказал ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, кон-
тролирующий строительство в новых 
регионах.

Впрочем, Президент и сам недав-
но видел, какими высокими темпами 
идут работы, когда приезжал в Ма-
риуполь:

– Я почувствовал гордость за стро-
ителей, честно скажу. Потому что мы 
приехали – сколько, часа три мы там 
были. Ведь мы не предупреждали. Это 

как муравейник – работают, работают, 
работают. Уже стемнело, все равно 
люди работают. Все крутится. Это не 
инспекция никакая была  – просто 
знакомился с обстановкой на месте. 
Здорово!

Правда, у ипотечной программы 
присутствует и проблемная сторона, 
о которой сказал Президент:

– Здесь есть только один момент, 
на который обращает внимание Цен-
тробанк, – это качество заемщиков. 
У некоторых уже под 80 процентов 
расходов, связанных с обслуживанием 
ипотечных кредитов. Поэтому здесь 
нужно внимательно смотреть за этим, 
что мы будем с Правительством, с ЦБ 

делать. Но льготную ипотеку, безус-
ловно, будем поддерживать.

БЕСКОНЕЧНАЯ СИМФОНИЯ
Еще одна проблема, о которой шла 

речь,  – долгострои. Например, Го-
сударственная консерватория име-
ни Римского-Корсакова в Санкт-
Петербурге, которую не могут открыть 
уже больше семи лет.

– Когда сдадите? – с нотками иронии 
спросил Президент.

– В 2024 году закончим, – заявил 
генеральный директор публично-
правовой компании «Единый заказ-
чик в сфере строительства» Карен 
Оганесян.

– Точно?
– Точно.
– Это просто уже… Я не буду дальше 

говорить. Вы понимаете сами. Мне 
все время говорят: строители не лю-
бят музыку. Я им говорю: такого не 
может быть, интеллигентные люди, – 
Президент улыбался, но в голосе по-
слышался металл.

ДЕРЕВЯННЫЕ 
НЕБОСКРЕБЫ –  
НЕ ФАНТАСТИКА
Строительство – не только новые 

рабочие места, но и новые техноло-
гии, которые прежде не использова-
лись в России. В основном пока, как 
раньше, кладут кирпичи и льют бетон. 
Но в многоэтажном сегменте скоро 
могут появиться и деревянные дома. 
Четырех этажные уже строят. Заканчи-
вают испытания двенадцатиэтажных.

– Честно говоря, даже не представ-
ляю, как это возможно. Неужели мож-
но «деревяшку» построить в двенад-
цать этажей? – переспросил Президент.

Оказывается, можно и еще вы-
ше. В процессе нет так называемых 
мокрых этапов. Поэтому возводить 
можно быстрее в три раза, чем при 
обычных технологиях. Такие до-
ма сохраняют внутри тепло даже 
при минус 60 градусах, что важно  
в условиях Севера. Дело за малым – 
протестировать пожарную безопас-
ность таких домов.

– Не затягивайте, сделайте все как 
можно быстрее. Насчет норм МЧС для 
деревянных высоток – я с министром 
обговорю, если возможно – ускорим 
их разработку, – пообещал Президент.

КАК МУРАВЕЙНИК – РАБОТАЮТ, РАБОТАЮТ...
Владимир ПУТИН – о темпах строительства жилья:

 ■ ВТБ получит государ-
ственный пакет акций 
Объеди ненной судострои-
тельной компании.

Передачу холдинга в управ
ление одному из крупнейших 
российских банков поддержал 
Владимир Путин на встрече 
с председателем правления 
финансовой организации Ан-
дреем Костиным. Ожидается, 
что этот шаг позволит открыть 
новый этап в развитии целой 
отрасли.

Для банка тема знакомая. Он 
уже два десятилетия – страте
гический партнер ОСК. За годы 
сотрудничества предоставил ко
рабелам финансирование боль
ше чем на 260 млрд российских  
рублей. Поэтому сегодня, когда 
ОСК в силу разных факторов, в 
том числе внешних, не удается 
самостоятельно решить финан
совые проблемы, выбор ВТБ для 
доверительного управления, по 
мнению Владимира Путина, аб
солютно закономерен:

– Проблем много и вопро
сов много, но это работающая 
структура и в целом набира
ющая темп. Конечно, это, без 
всякого преувеличения, вызов, 
это серьезно, это целая отрасль. 

Я очень рассчитываю на то, что 
ваши специалисты справятся со 
всеми этими задачами.

Обсуждались на встрече и фи
нансы. В частности – расчеты 
с дружественными странами  
в нацвалютах.

– Последние месяцы наблю
дается очень активное развитие 
двусторонних расчетов, – рас
сказал Андрей Костин. – Причем 
если на первоначальном этапе 
Россия была главным инициато
ром этих процессов, то сейчас 
эти процессы пошли уже вне 
связи с Россией.

Крупнейшие государства Азии, 
такие как Китай, Индия, Индоне
зия, арабские страны, особенно 
Персидского залива, Саудовская 
Аравия. И африканские страны 
начинают рассчитываться между 
собой в национальных валютах 
и, что важно, создают новую ин
фраструктуру. В частности, на 
замену SWIFT приходят системы, 
которые заменяют его и созда
ются самими этими странами.

– Одна из наших задач сего
дня – совместить эти системы. 
Потому что каждый разрабаты
вал свою – есть у китайцев, есть  
у индусов, есть и у нас, – но важ
но, чтобы они могли друг с дру
гом взаимодействовать.

 ■ Хваленая западная тех-
ника, поставленная ВСУ, 
превращается в хлам.

«ЛАНЦЕТЫ»  
БЬЮТ В ЦЕЛЬ
Наращивать производство 

новейших вооружений – та
кую задачу Владимир Путин 
поставил перед руководи-
телем «Ростеха» Серге-
ем Чемезовым. Продукция 
госкорпорации составляет 
основу боевого оснащения 
российских войск, задейство
ванных в СВО.

– Это ствольная, реактивная 
артиллерия, легкая и тяжелая 
бронетехника, транспортные 
вертолеты, боевая авиация, 
тяжелые огневые системы, 
стрелковое оружие, все ви
ды боеприпасов. Все объемы, 
которые сегодня требуются 
для Министерства обороны, 
мы полностью закрываем, – 
доложил собеседник.

– Надо увеличивать в про
центном отношении произ
водство новейших образцов 
вооружения, – настоятельно 
попросил Президент.

– Мы над этим как раз ра
ботаем.

– Танк Т90 «Прорыв», са
молетные комплексы. Вы 
знаете, о чем речь.

– Конечно.
– «Ланцеты» и так далее. 

И «Куб», и «Ланцет» очень 
эффективно себя показали: 
вопервых, удар мощный, 
любая техника, в том числе 
иностранного производства, 
не просто горит, а еще взры
ваются и боекомплекты. Мне 
производители обещали, что 
они увеличат количество про
изводства. Они справляются 
с этим обещанием, но нужно 
увеличить еще.

ЗАСЛОН  
ОТ ДРОНОВ
Проблемой для российских 

 войск, особенно в начале 
СВО, стали украинские бес
пилотники. Но с ними научи
лись эффективно бороться. 
Именно «Ростех» массово по
ставляет на фронт средства 
защиты от дронов – специ
альные ружья и установки
глушилки. Последняя раз
работка позволит надежнее 
защитить тыл.

– Мы создали небольшие 
радары, которые способны 
определять малоразмерные 
и малоскоростные цели – как 
раз беспилотники. Суще
ствующие радары не всегда 
могут определить эти цели, 
поскольку те летят низко, 

а они рассчитаны на пере
хват высоколетящих типов:  
самолетов, ракет и так да
лее, – рассказал глава «Рос
теха».

Корпорация занимается 
не только оборонкой. Поч
ти половина ее продукции – 
гражданского назначения. 
Прежде всего авиалайнеры. 
Уже в 2024 году начнется про
изводство локализованного 
«СуперджетаНью», фактиче
ски полностью из российских 
комплектующих, включая 
авионику и двигатель. Так
же в следующем году выйдет  
в серию среднемагистраль
ный борт МС21. А в 2025м 
возобновится полномасштаб
ная серийная сборка Ту214. 
Как раз к тому сроку начнется 
поэтапное прекращение экс
плуатации «Боингов» и «Эйр
басов» российскими авиаком
паниями.

– Есть реальный шанс у на
ших производителей занять 
освобождающуюся нишу. 
Обязательно надо это сде
лать до того момента, когда 
иностранные производители 
вернутся, а они хотят этого, – 
сказал Глава государства.

– Нам надо успеть вперед 
них.

– Да, это точно. Вперед!

«НЕ ПРОСТО ГОРИТ, А ВЗРЫВАЕТСЯ» АРСЕНАЛ НАДЕЖНЫЙ СТАПЕЛЬ

ШТУРВАЛ ДОВЕРИЛИ ФИНАНСИСТАМ

ТА
СС

Во время поездки в Мариуполь Владимир Путин прямо во дворе свеженькой  
многоэтажки обсуждал будущее города.
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Запад с легкостью убе-
рет с политической арены 
тех, в ком пропала необхо-
димость.

– Саакашвили 8 августа 
2008 года отдал приказ 
о  вероломном нападении 
на Южную Осетию. Россия 
защитила мирных граждан. 
С  самого начала правления 
режим Саакашвили был под-
черкнуто русофобским. Его 
поддерживали ЕС и НАТО, 
финансировали, снабжали 

оружием, обучали военных. 
То же самое, что было по-
том и в Украине. Позже Са-
акашвили, оказавшись не-
нужным Западу, 
осудят у себя на 
родине. С Украины 
его депортируют, 
лишив граждан-
ства. Сейчас он от-
бывает наказание 
за преступления, 
совершенные на 
посту президента 
Грузии. История 
повторяется, но теперь с Зе-
ленским, – считает спикер 
Госдумы, Председатель 

Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.  – На 
Западе уже устали от него 
и ненасытного киевского 
режима. Его неблагодар-
ность стала доминантой 
европейской политики. Об 
этом открыто заявляют на 
официальном уровне и в 

Британии, и даже в 
Польше. Судьба ма-
рионеток Вашинг-
тона и Брюсселя 
всегда заканчива-
ется одинаково – от 
них избавляются. 
Зеленский – следу-
ющий. Саакашвили 
запомнился только 
жующим галстук. 

Он изгой, заключенный в 
тюрьме. То же самое ждет и 
президента Украины.

 ■ Нет смысла больше огляды-
ваться на его мнение.

Российские депутаты подготови-
ли изменения в Закон «O военном 
положении». Из него собираются 
исключить нормы по информиро-
ванию генсека Совета Европы о 
введении или прекращении такого 
положения в России.

– Совет Европы изжил себя, он 
стал тормозить развитие других 
стран. Все его решения – политизи-
рованные, и их принимают под дик-
товку Вашингтона, который делает 
все для ослабления европейских 

государств, создает напряжение 
между ними. Поэтому мы вышли 
из Совета Европы в 2022 году и 
прекратили действие его между-
народных договоров в отношении 
нашей страны. Обязательства об 
информировании Совета Европы 
были связаны с нормами Конвенции 
о защите прав человека и основ-
ных свобод от 4 ноября 1950 года. 
В соответствии с Законом «О пре-
кращении действия в отношении 
Российской Федерации междуна-
родных договоров Совета Европы» 
действие данной конвенции прекра-
щено, – сообщил Вячеслав Володин.

 ■ На ее берегах появятся новые 
очистные сооружения.

– От чистоты Волги и ее притоков зави-
сит здоровье наших граждан. Поступает 
много обращений по вопросу обнару-
женного загрязнения в акватории Волго-
Донского канала в Волгограде. Причины 
устанавливают, но совершенно очевид-
но: экологии нанесли вред. Когда речь 
идет о такой реке, как Волга, к любым 
техногенным инцидентам необходимо от-
носиться с особым вниманием, – сказал 
спикер Госдумы.

Это одна из главных водных артерий 
страны.

– В состав ее бассейна входят 38 ре-
гионов нашей страны, где проживают 
больше 70 миллионов человек. Госдума 
взяла на контроль вопрос оздоровле-
ния Волги и внедрения очистных со-
оружений на коммунальных предпри-
ятиях крупных городов, расположенных  
на ее берегах. Сегодня 85 процентов 
загрязнений – стоки жилищно-комму-
нального хозяйства. Осенью планиру-
ем провести большие парламентские 
слушания, посвященные данной про-
блеме. Оставляйте свои комментарии 
по экологической ситуации на Волге в 
ваших регионах, обязательно учтем их 
в работе.

СОВЕТ ЕВРОПЫ СЕБЯ ИЗЖИЛ ИНИЦИАТИВАТЕЧЕТ РЕКА ВОЛГА ЭКОЛОГИЯ
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Незадачливого грузинского лидера даже болезни не уберегли  
от тюрьмы.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ФАШИЗМ

 ■ Киевский режим бесчин-
ствует – кураторы заранее 
ему все простили.

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению:

– Восемьдесят лет на-
зад началась Донбасская 
операция, в  результа-
те которой полностью 
освободили Донецкий 
бассейн (в том числе До-
нецк, Таганрог, Мариу-
поль) и получили выход 
к  Днепру. За два года 
гитлеровской оккупации в Дон-
бассе уничтожили до 220 тысяч 
мирных жителей и до 150 тысяч 
военнопленных. Убитых сбрасы-
вали в шахты, превращая их в 
братские могилы. 

Могли ли тогда наши военные 
представить, что спустя десяти-
летия после Победы потомки 
героев-украинцев с готовностью 
подхватят нацистскую эстафе-
ту? Из воспоминаний свидетелей 
тех страшных лет: «Несколько 
домов в этом регионе уцелели 
в годы Великой Отечественной 
войны». Но эти дома все же бы-
ли разрушены спустя десятки 
лет украинской артиллерией.

Восемь лет киевский режим 
вел войну в Донбассе – 14 апре-
ля 2014 года руководство Укра-
ины начало так называемую ан-
титеррористическую операцию 
против населения регионов, не 
поддержавших переворот в Ки-
еве. За это время от действий 

киевского режима по-
гибло (не говоря об 
иных жертвах) боль-
ше 130 детей, в три 
раза больше получи-
ли ранения. Видимо, 
эти цифры (или даже 
сами факты) несуще-
ственны для западных 
стран, накачивающих 

оружием Украину. «Уничтожали 
по национальному признаку» – 
все в лучших традициях «Обык-
новенного фашизма».

Трагичное следствие событий 
последних полутора лет – то, 
что украинскому режиму Запад 
списал все прегрешения про-
шлого и выдал индульгенцию 
на любые преступления настоя-
щего и будущего. Вседозволен-
ность и всепрощенчество для 
киевских властей – такой же  
ресурс, как и миллиардные 
вливания в  экономику, в со-
хранение нынешнего режима 
Украины. Антинародного и пре-
ступного.

 ■ Рынок суррогатного материнства пы-
тается взять реванш – чтобы клиники 
могли по-прежнему получать огромную 
прибыль, продавая детей за границу.

Маргарита ПАВЛОВА, член 
Комиссии Парламентского Со-
брания по информационной по-
литике, информационным техно-
логиям и связи:

– В последнее время с интере-
сом наблюдаю попытки отрасли 
вернуть себе потерянные доходы. 
Закон о запрете для иностранцев 
заказывать себе в России детей 
лишил репродуктивные клиники миллиардов. 
И вот в Госдуму с разных сторон потянулись 
слезливые просители. Как автор закона о 
запрете для иностранцев считаю, что таким 
образом пытаются проделать дыру в законе. 

Это лазейка, которая будет создавать пре-
цеденты для одиноких мужчин, иностранцев, 
педофилов и гомосексуалистов.

Ни к демографии, ни к участникам СВО 
история отношения не имеет. Сурро-
гатное материнство и ЭКО вообще не 
инструмент демографической поли-
тики. В процентном соотношении по 
отношению к рождению детей есте-
ственным способом – это капля в море. 
За подобной помощью в нашей стране 
обращается не больше 700 человек в 
год. Всем лоббистам подобных ини-
циатив хотелось бы напомнить, что 
«права на ребенка» не существует, а 

вот у него право на семью есть. Так же как 
есть и право знать своих родителей. Исходить 
законопроект должен из интересов ребенка. В 
данном же случае предлагаемые инициативы 
угрожают интересам ребенка.

 ■ Льготная ипоте-
ка очень востребо-
вана у россиян.

– Льготная ипотека – 
это в первую очередь 
помощь в   приобре-
тении жилья нашим 
гражданам. И уже во 
вторую – один из ме-
ханизмов косвенной поддерж-
ки строительного комплекса. 
Сегодня программы льготно-

го кредитования ни 
при каких обстоя-
тельствах отменять 
нельзя. Это хорошо 
работающий и вы-
сокоэффективный 
механизм, которым 
пользуются моло-
дые семьи, моло-
дые специалисты, 

военные. За второй квартал 
прирост спроса на семей-
ную ипотеку и на ипотеку с 

господдержкой составил 42 
процента, на дальневосточную 
ипотеку – 47, IT-ипотеку – 79. 
Всего выдано только за три 
последних месяца почти 190 
тысяч льготных ипотечных 
кредитов,  – пояснил заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Сергей 
Пахомов.

ИНДУЛЬГЕНЦИЯ НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ
190 ТЫСЯЧ КРЕДИТОВ ЗА ТРИ МЕСЯЦА С НОВОСЕЛЬЕМ!

ОТ МАРИОНЕТОК 
ИЗБАВЛЯЮТСЯ

ПРАВО НА РЕБЕНКА – МИФ? ПРОБЛЕМА

Вячеслав ВОЛОДИН – о горе-президентах:
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Гиперзвуковая ракета опять до-
стала самый дорогой зенитный ком-
плекс в мире. То ли еще будет, если 
Киев осмелится атаковать Москву 
на свой День независимости.

ПРИЗНАЛСЯ  
В ЗАДЫМЛЕНИИ
Киевский режим опять пакостит, по-

сылая дроны на Москву. Из-за этого 
временно закрывали воздушное про-
странство в аэропорту Внуково.

– Была осуществлена попытка про-
лета на город одного беспилотника. 
В результате работы ПВО его ликви-
дировали. При падении обломков 
в районе Карамышевской набереж-
ной никто не пострадал. Серьезных 
разрушений нет. Экстренные службы 
работают на месте, – лаконично ин-
формировал мэр.

Пытались напасть и на Крымский 
мост. По нему ударили ракетами С-200. 
Их дальность примерно 200 киломе-
тров, и они очень опасны. Каждая не-
сет огромное количество шариков, ко-
торые взрываются и поражают цель. 
К счастью, российские ПВО с ними 
справились. Зеленский от досады пу-
блично признался, что это их дело.

– Мы отвечаем на агрессию, крас-
норечивое задымление у Крымского 
моста о многом говорит, – заявил он.

Затем пригрозил «сюрпризами» и на 
День независимости. 

– Большую битву Зеленский запла-
нировал на 24 августа, – делает вывод 
политолог Сергей Марков. – Он хо-
чет запустить армаду БПЛА на Москву 
и так отметить День независимости 
Украины от России.

Официальный представитель Ге-
нерального секретаря ООН Фархан 
Хак уже отреагировал:

– Мы против всех атак на граждан-
скую инфраструктуру.

Конечно, Киев не прислушается к 
этим словам. Поумерить пыл можно 
только эффективными разрушитель-
ными ударами. Это сейчас Россия и 
делает.

«КИНЖАЛЬНАЯ» АТАКА
Мощные взрывы прозвучали в глу-

боком украинском тылу – в аэропорту 
Жуляны, что под Киевом. Судя по зве-
нящему молчанию СМИ, попали «куда 
надо». Целью гиперзвуковой ракеты 
«Кинжал» на этот раз стал американ-
ский зенитный ракетный комплекс 
«Патриот». Под раздачу попал зенитно-
ракетный комплекс, который Украине 
передала Германия. Их считают самы-
ми дорогими в мире. Дивизион из че-
тырех батарей стоит свыше миллиарда 
долларов. Цена только одной зенитной 
ракеты – около четырех миллионов. 
А еще радары, командные машины.

Цель отследили с помощью россий-
ского спутника «Кондор», помогла так-
же радиотехническая и агентурная 
разведка.

Напомним, что несколько месяцев 
назад один из комплексов уже пораз-
или, что вынужденно признали даже 
в США. А по данным турецкой раз-
ведки, в Украине уничтожены уже три 
батареи «Патриот». И неудивительно, 
ведь скорость «Кинжала» в 12 раз пре-
вышает скорость звука.

Другие удары нанесли по аэро-
дромам на западе Украины в Ива-
но-Франковской и  Винницкой 
областях, а также в  Староконстан-
тинове Хмельницкой области.  
Здесь базируются немногие остав-
шиеся у Украины бомбардировщики  
Су-24, которые приспособили под бри-
танские ракеты большой дальности.  
И значительные арсеналы боеприпа-
сов, поступающие из Польши. То ли 
еще будет.

 ■ Дрон-камикадзе поставил 
точку в бою около Антоновско-
го моста.

12 августа украинские ресурсы 
вдруг дружно прекратили рапорто-
вать о ходе «блестящей десантной 
операции через Днепр» в районе 
многострадального Антоновского 
моста на Херсонщине. А вот что бы-
ло накануне.

Группа спецназа ВС России рабо-
тала в районе дач на левом берегу, 
методично зачищая их от ВСУ. По 
ним начал долбить танк противника 
с более высокого правого берега. 
Двух спецназовцев ранило, группа 
укрылась от обстрела.

Вскоре над ними появились бес-
пилотники, которые корректировали 
огонь. Едва россияне пытались вы-
браться из укрытия, по ним начи-
нали работать минометы. Да еще 
украинские БПЛА-гранатометчики 
периодически сбрасывали на головы 
бойцов смертоносный груз.

Только вот дроны есть и у России. 
Запущенные в сторону расположе-
ния врага, они выявили его позиции. 
Один из беспилотников-камикадзе 
тут же атаковал и уничтожил мино-
метный расчет противника под мо-
стом. Видеозапись его последнего 
полета выложили в сеть. После этого 
вражеские минометы замолчали. 
Российские ребята благополучно 
добрались до своих.

Для справки: беспилотник «Упырь» 
относится к категории FPV-дронов, 
управляемых при помощи очков. 
Некоторые его части печатают на 
3D-принтерах.

 ■ Западные СМИ пишут  
о разочаровании в «контр-
наступе», а в Украине винят 
во всем  НАТО.

НЕТ ХОРОШИХ 
ИЗВЕСТИЙ
«Спустя два месяца после начала 

контрнаступления и незначитель-
ного прогресса образ единства и 
бесконечного упорства начал рас-
сыпаться, – пишет The Washington 
Post. – Число погибших – тысячи. 
И оно растет с каждым днем. Мил-
лионы людей вынуждены покинуть 
свои дома. Они не видят шансов на 
возвращение».

Издание пишет, что украинцы 
нуждаются в хороших новостях, но 
их просто не получают. Зато пло-
хих – хоть отбавляй. Журналисты 
рассказывают про украинского сол-
дата с позывным «Сьюзи».

– Он утверждает, что тела воен-
ных иногда настолько разлетаются 
на части, что приходится использо-
вать по два-три мешка, – делятся 
жуткими подробностями репорте-
ры. – Бывают случаи, когда от чело-
века остается всего 15 процентов.

Это тяжелая цена за свободу, 
говорит «Сьюзи». Но в Киеве бары 
и рестораны переполнены, город 
гудит от трафика.

ОТМОЧИЛИ НА ЧИЛЕ
Действительно, какая-то фантас-

магория. Глава украинского фонда 
«Вернись живым» Тарас Чмут зая-
вил о неизбежности дополнительной 
мобилизации сотен тысяч человек, 
ведь бойцам нужна ротация и отдых. 
«Пушечное мясо» отлавливают в 
магазинах, на пляжах, в поликлини-
ках и аптеках. А меж тем есть каста 
неприкасаемых: видео молодежной 
тусовки с коктейлями у бассейна в 
Киеве взорвало интернет. Только в 
одном аккаунте оно набрало десять 
миллионов просмотров, а его уже 
растащили по другим соцсетям.

«Верните наши деньги!» – пишут 
возмущенные западные пользова-
тели. Их можно понять. Экономисты 
подсчитали, что каждая американ-
ская семья, в среднем, уже запла-
тила за Украину по 900 долларов. 
И ради чего?!

Цинизм власти запредельный. 
Например, известно, что сыновей 
секретаря совета национальной 
безо пасности и обороны Алексея 
Данилова, одного из самых ярых ру-
софобов, вывезли за границу, чтобы 
не попали на фронт. А его внучка на 
дедушкины деньги распевает про 
красивую жизнь с огромных экранов 

главного торгового центра Киева 
«Гулливер».

«ДЕШЕВЫЕ СОЛДАТЫ»
На фоне провалов ВСУ укра-

инское информагентство УНИАН 
возложило всю ответственность 
на НАТО.

«Это именно провал – после че-
го наши штабы стали действовать 
по-своему, игнорируя западных со-
ветников-теоретиков, которые мало 
понимают, что тут происходит», – пи-
шут украинские СМИ. И в этом есть 
определенная логика. Дело в том, 
что в наступательной доктрине НАТО 
огромную роль играет авиация. Но в 
реальности в  воздухе доминируют 
российские ВВС. Несмотря на это, 
советники решительно подталкивали 
Украину к «контр наступу», буквально 
заваливая телами несчастных мо-
билизантов российские опорники. 
Но к долгожданному продвижению 
это не приближает. Логику действий 
альянса озвучил президент Польши.

– Все очень просто, – заявил Ан-
джей Дуда. – Сейчас российский 
империализм можно остановить 
дешево, потому что американские 
солдаты не гибнут. В противном слу-
чае придется заплатить...

ЦИНИЗМ ЗАПРЕДЕЛЬНЫЙ РЕАКЦИЯ

ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ

«УПЫРЬ» РАЗОБРАЛСЯ  
С МИНОМЕТАМИ
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«ПАТРИОТ» РАЗИНУЛ РОТ

Пока мирных жителей запугивают атакой беспилотников, российские 
войска развивают успешное наступление под Купянском. 

БРОНЯ КРЕПКА
 ■ Российское оружие, применяемое в 

спецоперации в Украине, в том числе дро-
ны-камикадзе «Куб», разведывательные 
БЛА «Орион» и противотанковые комплек-
сы «Корнет», сегодня занимают топовые 
позиции в продажах «Рособорон экспорта». 
Об этом во время научно-технического фо-
рума «Армия-2023» сообщил гендиректор 
РОЭ Александр Михеев.

– Топовые позиции в своих сегментах рынка 
за счет показанной высокой эффективности на 
поле боя смогли занять барражирующий боепри-
пас «КУБ-Э», новейший 40-мм автоматический 
гранатомет 6Г27 «Балкан», комплексы с БПЛА 
«Орлан-10Е» и «Орлан-30», «Орион-Э», ПТРК 
«Корнет-Э» и «Корнет-ЭМ», – сказал Александр 
Михеев, отвечая на вопрос РИА «Новости».

Гендиректор российского спецэкспортера от-
метил, что в 2023 году зарубежные страны также 
резко повысили внимание к таким задействован-
ным в СВО образцам вооружений, как истреби-
тель Су-35, разведывательно-ударный вертолет 
Ка-52Э, танк Т-90МС, тяжелая огнеметная систе-
ма «ТОС-1А», бронеавтомобили семейств «Тигр» 
и «Тайфун», системы ПВО С-400 «Триумф», «Ви-
кинг», «Тор», а также переносные зенитно-ракет-
ные комплексы «Верба» и «Игла-С».

– Мы готовы рассказать об опыте боевого при-
менения продвигаемых нами образцов в рамках 
информации, предоставленной Министерством 
обороны России, – подчеркнул глава РОЭ.

КСТАТИ
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 ■ С начала российской 
спецоперации союзный пар-
ламентарий экс-чемпион 
мира по боксу среди профес-
сионалов Николай Валуев 
уже не раз побывал непо-
средственно в зоне сраже-
ний.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ 
ДО ТУШЕНКИ
И всякий раз приезжает не 

с пустыми руками. Недавно 
по ТВ как раз показали сюжет, 
где бойцы разгружают огром-
ную фуру, с которой он только 
что к ним добрался. Дело про-
исходит почти на передовой. 
То и дело ухают пушки и раз-
рываются снаряды.

– Такая помощь стала уже 
регулярной? На какие сред-
ства приобретаете амуни-
цию? Сами закупаете?

– И сам тоже, хотя я не та-
кой богатый человек, как 
представляют окружающие, 
и основную лепту вносят мои 
друзья. Они не хотят деньги 
просто в интернет куда-то 
бросать. Нужен четкий заказ 
для ребят, которые защища-
ют Россию. И знают, что я на 
100 процентов все довезу до 
адресатов.

– А что конкретно?
– И бронежилеты. И дроны. 

Другую необходимую амуни-
цию. Оружие. В боях очень бы-
стро все расходуется. И посто-
янно нужно пополнять запасы. 
Тушенка, даже простая вода – 
все требуется. В первый при-
езд в Луганскую область про-
шлой весной познакомился с 
ополченцами. Сейчас они уже, 
согласно законодательству, во-
ины российской армии. Насто-
ящие боевые ребята. Многие 
в окопах с 2014 года. Спросил, 
чем помочь. Составили спи-
сок целый. С друзьями ски-
нулись. Купили все. Я отвез 
сразу в два подразделения на 
передовой. Потом попросили 
машины, чтобы раненых вы-
возить, – такие, чтобы покреп-
че, но лучше наши, их проще 
ремонтировать. Купили им два 
пикапа «УАЗ-Патриот». Сейчас 
медицинская машина необхо-
дима – уже приобрели, и еще 
пару пикапов иностранного 
производства. Вот поеду – от-
везу. Но когда, не скажу.

САМ ВИДЕЛ
– Не скажете – и правиль-

но, чтобы враг не знал. Тем 
более что в Лисичанске 
уже попадали под обстрел 
HIMARS и чуть не погибли.

– На самом деле все было 
не совсем так, это пресса уже 
накрутила драматизма. При-
ехали туда уже после прилета. 
Картина была страшная – од-
ному человеку ноги оторвало. 
Ракета, правда, не разорва-
лась. Иначе все разнесло бы 
на куски.

– Что говорят местные?
– Они очень хотят мира. 

Обычные люди, не вовлечен-
ные в политику, хотят спо-
койствия, чтобы их никто не 
трогал, чтобы была работа. 
Основная часть живет по это-
му принципу. Идейные идут 
на фронт с оружием в руках. 
Те, кто не может по каким-
то причинам, например из-за 
возраста или здоровья, помо-
гают в гражданской жизни. 
Тоже хотят одного – мирного 
неба над головой.

– И понимают, что дать 
им его способна только Рос-
сия.

– Разумеется. Даже на ос-
вобожденных территориях, 
где многие годы хозяйничали 
нацисты, я не встречал среди 
простых людей ни одного по-
клонника человеконенавист-
нической идеологии, которую 
исповедуют власти в Киеве. 
Вознесли на флаг Бандеру, 
Шухевича, да и Гитлера. Разве 

что по улицам его портрет не 
носят, чтобы Европа не ворча-
ла. Хотя цитаты из речей Гит-
лера и методичек Геббельса 
печатают даже в школьных 
учебниках. Пособия специ-
альные издают для детей.

– Вы их видели?
– Еще бы. Конкретно лице-

зрел в школах освобожден-
ных городов и поселков. 

Подобные книжки надо обя-
зательно сохранять, развоз-
ить по музеям, чтобы люди 
видели и понимали, к какой 
трагедии приводит ставка 
на людоедские теории. Ведь 
многие солдаты ВСУ в 2014 
году были малышней, школь-
никами. И за прошедшее вре-
мя им зверскую идеологию 
хорошо втемяшили.

Николай ВАЛУЕВ – о СВО глазами очевидца:

 ■ События в Украине уже второй 
год – тема номер один.

Мнения звучат разные в зависимо-
сти от ситуации на фронте. Правда, от 
разных диванных экспертов то и дело 
слышится, что спецоперация явно за-
тянулась. Для таких «умников» у Ни-
колая Валуева есть один, но самый 
верный совет.

ТЕЛЕФОН ВКЛЮЧИЛ – 
ПРИЛЕТЕЛО
– Им надо поехать туда, в окопы, 

со своими поучениями. Мозги сразу 
прочистятся. Они судят, наверное, по 
советским фильмам, где цепь стала, 
ура – и побежала в атаку со штыками 
наперевес. Сейчас такое невозможно 
просто по определению. Стиль, мето-
ды войны изменились очень сильно. 
Идет серьезная обработка местности 
из различного вида артиллерии. Про 
беспилотники вообще не говорю. От 
них огромное количество людей гиб-
нет или получает ранения. Телефон 
включил на передовой – прилетело. Не 
соблюдаешь маскировку, а сейчас она 
нужна даже ночью, потому есть тепло-
визоры, – тоже жди прилета.

– Боевая техника неумолимо при-
бавляет?

– В том-то и дело. Не зря говорят, что 
война двигает технический прогресс. 
Поэтому конфликт не может быть бы-
стрым, как думают диванные всезнайки. 
К тому же у него есть очень существен-
ная особенность – он идет внутри на-
рода. Осуществился сладкий для ку-

раторов киевского режима сценарий, 
который многие на Западе описывали 
еще в прошлом и позапрошлом веке. 
Что отрыв Украины от России приве-
дет к кровавому конфликту. Одну часть 
славянского населения накачивают со-
ответствующей идеологией и стравли-
вают с другой. И это получилось. Ото-
рвали не окончательно – на время. Но 
мы всегда кроваво платим за ошибки. 

ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ ЧУШЬ
– Один из маститых военных исто-

риков произнес недавно такую фра-
зу: «Русские начинают воевать по-
настоящему только тогда, когда 
начинают ненавидеть». Как оцени-
ваете высказывание? Насколько оно 
применимо к СВО?

– Это чушь. Война выпускает людей 
уже с определенно измененным со-
знанием. Есть даже такое понятие – 
«человек войны». Каким бы он ни был 
потом, на гражданке, – может, и мухи 
не обидит. Это огромный психологиче-
ский удар, потому что люди убивают 
себе подобных, а это очень большое 
испытание для психики. Сложно су-
дить до конца, я не убивал людей, но 
кажется, что когда в бою переступаешь 
какой-то порог, потом это происходит 
уже обыденно.

– Из чувства самосохранения?
– Скорее всего, именно так. На пере-

довой есть место всему. И ненависти 
в том числе. Но любой профессионал 
скажет, что даже в бою надо стремить-

ся не терять головы. Если поддаться 
эмоциям, вероятность, что погибнешь, 
крайне велика. Этому учат даже в спор-
тивных единоборствах: вспыхнешь, по-
теряешь бдительность – тут же про-
пустишь ответную атаку соперника. 
А там получишь пулю.

– С одной только ненавистью мно-
го не навоюешь, скорее, наоборот.

– Акцент на ненависти делают там, 
где по замыслу идеологов ее непре-
менно должны культивировать. Посмо-
трите Голливуд – есть вещи, которые 
кочуют из блокбастера в блокбастер. 
Во главу угла поставили одного челове-
ка, вокруг которого крутится мир, а он 
действует только ради себя. Он венец 
творения, все остальное уже вторично. 
Типичное для англосаксов эгоистичное 
отношение к миру. А у нас – соборное.

НАЦИЗМ – ДЕТИЩЕ 
ЕВРОПЫ
– Разве у нас нет эгоистов?
– Полно. Англосаксонскую идеоло-

гию культивировали многие годы по-
сле развала СССР: моя хата с краю, 
все себе, любимому. Сейчас, к сча-
стью, мы сменили вектор и вернулись 
к корневым духовным истокам. Запад 
продолжает дуть в свою идейную дуду. 
Я сказал о Голливуде – везде нена-
висть, месть и эго. И маячат фразы: 
свобода, демократия, те самые вещи, 
которые американские и многие за-
падные политики повторяют с пюпитра, 
совершенно этому не соответствуя. 

Абсолютный индивидуализм, культи-
вируемый на Западе, когда и мысли, 
и действия человек подчиняет только 
собственным интересам, – хорошо для 
идеологии, которая формирует в том 
числе и нацизм. Остается только натра-
вить на кого-то. Поэтому в свое время 
именно Европа породила нацизм. Об-
работке подвергают молодежь, кото-
рая вырастет и пойдет со штыком на 
неугодных, на которых укажут хозяева. 
Еще лучше, когда один народ внутри 
себя идейно разобщен. Эксперимент 
с Украиной – видим, к чему привел.

ЗАЧЕМ ПРЕВРАЩАТЬСЯ  
В ПАПУАСОВ
– После завершения СВО возмож-

на ли нормализация отношений с За-
падом? Или мы разошлись уже на-
всегда?

– А мы никогда не сходились. На куль-
турном уровне друг друга понимаем. 
На бытовом, тем более идеологиче-
ском, – никогда. Да и как можно гово-
рить о единстве с теми, кто регулярно 
ходит на нас войной. Пока российская 
армия и флот сильны, пока идеоло-
гически будем всегда готовы к тому, 
что враг не дремлет, нас будут ува-
жать. Считаться и даже дружить, но 
это будет прообраз дружбы. Как толь-
ко расслабляемся, превращаемся из 
потенциальных в реальных папуасов, 
с которыми не церемонятся. Поэтому 
не надо выстраивать никаких иллюзий 
в отношении Запада.

ДИВАННЫХ ВСЕЗНАЕК – В ОКОПЫ ЧИСТКА МОЗГОВ
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НЕНАВИСТЬ В БОЮ – НЕ ПОМОЩНИК. 
СРАЗУ ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

К солдатам на передовую парламентарий всегда приезжает  
не с пустыми руками.



18 августа / 2023 / № 35 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВНИМАНИЯ

 ■ Говорить с ним не имеет ника-
кого смысла.

Еще в те времена, когда Николай Ва-
луев успешно боксировал на ринге, за-
воевывая чемпионские пояса, весь мир 
ждал его поединка с Виталием Кличко. 
Эта встреча двух супертяжеловесов мог-
ла бы стать эпохальным боем и собрать 
у экранов миллиардную аудиторию. Од-
нако поединок так и не состоялся.

– Причина предельно простая – не 
договорились по деньгам. Условия вы-
двигал он как чемпион.

– Неужели он такой жадный?
– Именно.

– Если бы сейчас с ним встрети-
лись, что ему сказали бы? Или сразу 
бы вмазали?

– Мы взрослые люди. Я даже не 
знаю, о чем мог бы с Виталием гово-
рить. Переубеждать его бессмысленно. 
О чем тогда? О мировом боксе? В тео-
рии можно было бы. Сомневаюсь, что 
он завел бы разговор о том, что сейчас 
происходит в Украине. И я сам не стал 
бы с этого начинать. Почему? Понимал 
бы, что вижу перед собой человека уже 
убежденного. Что он, после разговора 
со мной сразу переобуется? Он что, 
ребенок? Не нужно нам встречаться. 
И говорить не о чем.

 ■ Новые законы охладят пыл тех, кто 
поливает грязью страну, считает Ни-
колай Валуев.

Когда Россия начала освободительную 
миссию в Донбассе, многие, в том числе 
очень известные люди, уехали за границу.

Говоря проще – сбежали. То и дело вспы-
хивает дискуссия – что с ними делать? Осо-
бенно горячие головы предлагают вообще 
не пускать беглецов обратно. Николай Ва-
луев не столь категоричен:

– Смотря кого не пускать. Тут очень ин-
дивидуальный подход. Есть люди, которые 
могут принести только вред, что они и де-
лают: уехав, уже оттуда говорят гадости.

– Таким от ворот поворот?
– Я бы их не пускал. По-христиански, в те-

ории можно простить, но, как показывает 
практика, самое страшное – предатель-
ство. Его мы не прощаем. А насчет осталь-
ных надо просто подождать. Они вернутся, 
посмотрят, что ничего сверхстрашного не 
произошло, чего они так боялись, убегая. 
И можно жить комфортно дома. За границей 
они никому особо не нужны, в чем многие 
успели убедиться на собственном примере.

– Хорошо, а спортсмены? Больше 200 
российских атлетов уже сменили спор-

тивное гражданство, чтобы иметь воз-
можность выступать. Надо ли их осуж-
дать?

– Осуждать надо тех из них, кто, уехав, об-
лекает это еще и в политические формы. На-
чинают рассказывать прессе, как плохо им 
было в России. Странно слышать. У нас уже 
совершенно другая страна – никто здесь 
никого идеологически не давит. За свободу 
политического изъявления, мысли за гра-
ницей просто сажают. У нас – нет. Надо уж 
окончательно достать власть, чтобы против 
тебя завели дело и начали преследование. 
Поэтому осуждать надо тех спортсменов, 
кто своими поступками этого заслуживает. 

– А как насчет тех, кто сменил граждан-
ство только ради того, чтобы выступать?

– С ними нужно работать очень аккурат-
но, не отталкивая. И поступать прагматич-
но. Государство потратило большие усилия 
и средства, чтобы атлет вырос в настоящую 
звезду. И сейчас готовят законопроект, что-
бы желающий выступать за другую страну 
возместил затраченное на его подготовку. 
А тех, кто, сменив гражданство, делает анти-
российские заявления, объявлять персона-
ми нон-грата, закрыв им дорогу на родину. 
Для них это будет серьезным ударом. И – 
предостережением остальным.

 ■ Заявление спортсменки 
было отчасти предсказуе-
мым.

Вещала из солнечного Тене-
рифе, где сейчас живет. Заяви-
ла, что «номинальный майор», 
хотя спортсменкой выступала за 
ЦСКА, а погоны ей вручил сам 
Сергей Шойгу. И вообще назвала 
себя человеком мира, отодвинув-
шись от России.

– Слово «номинальный» звучит 
издевательски, – полагает депу-
тат. – Если она до сих пор воен-
нослужащая, заявление может 
и под статью попадать. Если же 
она не на службе, то это отказ 
от прошлого и ложь. Человек, на-
девший погоны, не имеет ничего 
номинального. Может, она поста-
ралась никого не обидеть, но по-
лучилось еще хуже. Она нанесла 
урон спортсменам. Теперь кому-то 
за границей может показаться, 
что такие настроения у россий-
ских атлетов в целом. На Западе 
могут этим воспользоваться. Это 
большой идеологический и ре-
путационный удар. Она лавиру-

ет. Но нельзя усидеть на двух 
стульях. Посмотрите на  реше-
ние МОК. Там моментально ух-
ватились за объяснение Исинба-
евой. И отменили расследование 
в отношении нее. Она и дальше 
сможет работать в  комиссии 
спортсменов комитета. Но после 
ее слов не можем рассчитывать, 
что она будет защищать интере-
сы России. Как спортивный поли-
тик она обязана следить за тем, 
что говорит. Когда ее направили 
в МОК, я сказал: все, она будет 
или читать по бумажке, или мы по-
лучим конфуз. Не стоит надеять-
ся, что она вдруг встанет посре-
ди какого-то заседания и скажет 
громко: «Вы не правы, блокируете 
Россию по политическому прин-
ципу». Не будем в розовых очках 
ходить. Просто переворачиваем 
эту страницу. А спортсменов хо-
чу призвать: будьте добры, по-
нимайте последствия того, о чем 
говорите. Или просто хотя бы мол-
чите. Идеологическое оружие на-
правлено против нашей страны, 
и не надо давать лишний повод 
противникам.

 ■ Вопрос участия в Играх 
уже второй год не на шутку 
волнует миллионы болель-
щиков.

МОК ПРИДУМАЛ,  
ОН И КРАЙНИЙ
– Так есть ли шанс добрать-

ся до Парижа?
– Именно как команде – нет, 

– полагает депутат. – Сдела-
ют точечное послабление для 
немыслимо маленького коли-
чества спортсменов в каком-
нибудь виде спорта. В тенни-
се, например. Командой мы 
не пройдем иезуитские тре-
бования по допуску. Потому 
что абсолютное большинство 
наших сборников связано 
с ЦСКА, «Динамо» и другими 
силовыми ведомствами. На 
прошлой Олимпиаде таковых, 
которые принесли медали, 
было больше 80 процентов. 
Нам поставили условия, вы-

полнить которые практически 
невозможно.

– Что же делать?
– Просто юридически долж-

ны так все оформить, чтобы 
это не выглядело бойкотом с 
нашей стороны. Невыполни-
мые условия поставил МОК, 
значит, он виноват в нашем 
неучастии. А не Россия отка-
залась на них ехать. Это очень 
важно.

МЕДАЛИ УПАДУТ  
В ЦЕНЕ
– Чего же тогда будут сто-

ить награды без россиян 
и белорусов, которые задают 
тон во многих олимпийских 
дисциплинах?

– Это будут «недомедали». 
Потому что Олимпиада без рос-
сийских и белорусских спорт-
сменов уже не то. И каждый 
атлет, кто получит там награду, 
про себя прекрасно будет это 

понимать. Как можешь считать 
себя сильнейшим на планете, 
если сильнейшие в состязани-
ях не участвовали? Спортсме-
ны это сознают.

– Многие говорят, что да-
же если допустят, все рав-
но ехать на Олимпиаду в 

нейтральном статусе – без 
флага и гимна – не стоит. Как 
считаете?

– Оскорбительно, но ехать 
нужно, не отказываясь от сво-
их слов. Если мы бойкотиру-
ем Игры, не попадем и на не-
сколько следующих Олимпиад. 

Тема для нас будет закрыта 
на многие годы. Необходимо 
это учитывать. В конце концов, 
на прошлых выступали в ней-
тральном статусе, но весь мир 
знал, что мы русские. Даже без 
флага и гимна.

«ПРЕДАТЕЛЬСТВА НЕ ПРОСТИМ,  
ОСТАЛЬНЫЕ САМИ ОПОМНЯТСЯ»

БЕГУНКИ СТРАНИЦУ  
С ИСИНБАЕВОЙ НАДО ПЕРЕВЕРНУТЬ

НА ДВУХ СТУЛЬЯХ
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ОЛИМПИЙСКИЙ КАПКАН

ЕСЛИ ДОПУСТЯТ, ТО КРОШЕЧНЫЙ МИЗЕР

ПО ДРУГУЮ СТОРОНУ ОКОПОВ

ПОЕДИНОК НЕ СОСТОЯЛСЯ

На Олимпиаде в Токио российские спортсмены тоже выступали  
в нейтральном статусе, но весь мир и так знал, что они россияне.

В Киеве, где значится  
мэром Виталий Кличко,  
такие зрелища не редкость.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Молодые люди хотят 
быть не только менедже-
рами, но и рвутся в инже-
неры и информационные 
технологии.

ОБРАЗОВАНИЕ  
В МОДЕ
9 августа завершился основ

ной этап приемной кампании 
в российских вузах: вывесили 
последние приказы о зачисле
нии на бюджет. Впрочем, на 
бесплатные места еще будет 
добор (не везде квоту исполь
зовали на все сто), продолжат 
в августе и подписывать дого
воры с платниками. Бюджет
ных мест в 2023 году стало 
чуть больше – 590 тысяч про
тив 588 в прошлом.

– Было много споров: сохра
няется ли популярность выс
шего образования или она па
дает? Можно с уверенностью 
сказать, что его ценность не
изменна, – подвел итоги за-
меститель министра науки 
и высшего образования Рос-
сии Дмитрий Афанасьев.

Заявления в вузы в этом го
ду, по его словам, подали свы
ше 900 тысяч абитуриентов. 
Рост их числа связан с появле
нием новых российских реги
онов – там, кстати, работает 
больше 30 высших учебных 
заведений. Тренд года – рост 
популярности «Госуслуг». Че
рез них подала документы по
ловина поступающих.

– Сегодня лидируют направ
ления, связанные с информа
ционными технологиями: ин
форматика и вычислительная 
техника, прикладная матема

тика, информационная безо
пасность.

Традиционно популярно
стью пользуются педагоги
ческое и медицинское об
разование. Есть спрос на 
гуманитарные направления, 
такие как юриспруденция, ме
неджмент, хотя и меньше, чем 
пять – десять лет назад.

РАБОТА  
НА ОБОРОНКУ
Впрочем, на одних айтиш

никах свет клином не сошел
ся. Растет конкурс на маши
ностроение, робототехнику, 
техносферную безопасность, 
электронику и наноэлектро
нику – профессии, от кото
рых зависит и российская 
 оборонка.

Ректор Университета на-
уки и технологий МИСиС 
Алевтина Черникова под
тверждает популярность 
инженерных и тех
нических спе
циальностей. 
Конкурс ажи
о т а ж н ы й , 
почти как 
раньше на 
актеров: не 
меньше 20 че
ловек на место.

– На первый 
план вышли не просто 
IТнаправления, а междисци
плинарные, например биз
несинформатика: сочетание 
современных технологий и 
экономики. На них конкурс – 
до 140 заявлений на место.

По словам ректора Бал-
тийского федерального 
университета имени Канта 
Александра Федорова, в вузе 
есть два лидера среди факуль
тетов – менеджмент и бизнес
информатика. Конкурс был 

57 человек на место:
– Дальше идут поли

тология, гостиничное 
дело, юриспруден
ция и  информаци
онная безо пасность.

На ситуацию в Куб
ГАУ повлияло участие 

в программе «Приори
тет2030», по которой 

государство поддерживает 
вузы, выпускающие нужных 
для страны специалистов. В 
данном случае – для сельского 
хозяйства.

– В этом году потрясающий 
интерес к генетике и селек

ции, животноводству и расте
ниеводству. А раньше всегда 
был недобор. Появились но
вые направления, связанные 
с комплексным развитием 
сельских территорий. Больше 
десяти тысяч абитуриентов 
подали на них заявления, – со
общил ректор КубГАУ Алек-
сандр Трубилин.

ДИПЛОМ  
С БЕЛОРУССКИМ 
АКЦЕНТОМ
В ПсковГУ очень попу

лярны программы двойных 
дипломов Союзного госу
дарства  – по информатике 
и вычислительной технике, 
электро и теплоэнергетике, 
конструированию и машино
строению.

– Впервые такой большой 
конкурс на эти направления. 

Абитуриенты – люди праг
матичные, понимают, какие 
специальности нужны, – кон
статирует ректор Наталья 
Ильина.

В 2022 году вуз вместе с Бе
лорусским национальным 
техническим университетом 
защитил концепцию Передо
вой инженерной школы ги
бридных технологий в стан
костроении.

Еще один тренд попсков
ски – подготовка новых ка
дров для региональных муни
ципалитетов. Там требуется 
свежая «кровь» для реформ. 
Поновому готовят и педаго
гов: отслеживают, по каким 
предметам в местных школах 
недостаток учителей, по этим 
специальностям и увеличива
ют набор в вуз. Лишних пре
подов не штампуют.

 ■ Зарубежных студентов в россий-
ских вузах становится больше.

Дмитрий Афанасьев пояснил, что за по-
следние пять лет вырос размер ежегодной 
квоты по линии Правительства для бес-
платного обучения иностранных студентов. 
Сейчас она составляет 30 тысяч мест. Из 
них 1,3 тысячи положено белорусам.

– Спада нет. Большим спросом пользуют-
ся медицина, инженерные специальности 
и гуманитарные направления.

На данный момент зарегистрировали 
больше 58 тысяч заявок от иностранных 
абитуриентов, в прошлом было 48 тысяч. 
В лидерах – поступающие из ближнего за-
рубежья: Казахстана, Таджикистана, Уз-
бекистана, Туркменистана, Кыргызстана. 
Наблюдается большой рост студентов из 
Китая, Вьетнама, Монголии и Индии.

 ■ Для участников спецоперации и членов 
их семей в России есть отдельная квота.

Она составляет не меньше десяти процентов от 
общего объема бюджетных мест. По ней в этом 
году зачислили около семи тысяч человек.

– Российские вузы гибко адаптируют обра-
зовательные программы под новые запросы, 
предоставляют ребятам общежития и меры под-
держки, – сообщил Дмитрий Афанасьев. – Универ-
ситеты рассматривают каждый запрос отдельно 
и при необходимости предоставляют места аби-
туриентам, не прошедшим по квоте.

Так, например, оплату за обучение некоторых 
студентов взяли на себя Сибирский федеральный 
и Южно-Уральский университеты.

– Ни один человек, который готов учиться и хо-
чет получить образование, не остается без внима-
ния. Уже зачислили 49 человек, трое из них – без 
вступительных экзаменов, 46 – с вступительны-
ми, – рассказала Наталья Ильина.

 ■ Ведущие университеты берут 
под крыло кузницы кадров из ос-
вобожденных регионов.

Вузам Луганской и Донецкой На-
родных Республик, Херсонской и За-
порожской областей выделили свы-
ше 37 тысяч бюджетных мест. Это 
было пожелание самих регионов. У 
каждого учебного заведения есть ву-
зы-кураторы – ведущие российские 
университеты.

– Интерес в высшему образованию 
там большой, идет ремонт в учебных кор-
пусах, общежитиях. Запустили проект 
по оснащению лабораторным оборудо-
ванием. На это выделили 1,4 миллиарда 
российских рублей, идет активная за-
купка, – рассказал Дмитрий Афанасьев.

К примеру, в МИСиС подали заявле-
ния 96 человек из новых субъектов, 41 
абитуриент хочет учиться в филиале в 

Старом Осколе. У них в приоритете – 
металлургия, горное дело. И чаще всего 
это семейная традиция, продолжение 
династий.

– Дети из новых регионов быстро 
вливаются в студенческое сообщество, 
у них появляются идеи. Поэтому сдела-
ем так, чтобы они воплотились в реаль-
ные проекты, – рассказала Алевтина 
Черникова.

СамГМУ в июне подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с Донецким ме-
дицинским университетом, а уже июле 
студентка из ДНР прошла стажировку 
в вузе по специальности «лечебное 
дело».

– Наметили четкий план по практи-
кам и стажировкам преподавателей, 
активно сотрудничаем, – сообщил рек-
тор Самарского государственного 
медицинского университета Алек-
сандр Колсанов.

Я ХОЧУ ОТ ТЕБЯ ИДЕЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

НА ЗАМЕТКУ
В этом году запустят пилотный проект реформы высше-

го образования в шести вузах: это Балтийский федераль-
ный университет имени Канта, Московский авиационный 
институт, Национальный исследовательский технологи-
ческий университет МИСиС, Московский педагогический 
государственный университет, Санкт-Петербургский гор-
ный университет, Томский государственный университет. 
Рассчитан эксперимент на три года. В новой системе уста-
навливают несколько уровней обучения. Непосредственно 
высшее образование – базовое и специализированное, 
а также профессиональное – аспирантура. Под специ-
ализированной подготовкой понимают магистратуру, ор-
динатуру и ассистентуру-стажировку.

СВОБОДНЫЕ МЕСТА ЛЬГОТЫ НЕ ВУЗ,  
А «СОВЕТСКИЙ СОЮЗ»

Самые популярные направления

Информатика и вычислительная техника

Педагогические науки Экономика и управление

Клиническая медицина Машиностроение
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АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ

ЦИФРА
4 МИЛЛИОНА 

СТУДЕНТОВ В РОССИИ. 
ИЗ НИХ 354 ТЫСЯЧИ – 

ИНОСТРАНЦЫ.

КАДРЫ

Заветный момент: ты зачислена. Лучше 
прийти и убедиться в этом лично.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В белорусских вузах уве-
личили количество бюджет-
ных мест, протестировали 
ЦЭ и ввели новые дисци-
плины.

СПРОС  
НА КОЛЛЕДЖИ
Пока молодые специалисты 

начинают воплощать в жизнь 
свои мечты и амбициозные 
планы, первокурсники робко 
заглядывают в учебные ауди-
тории. 

В этом году вузы приняли 
больше 50 тысяч «новичков».

– 28,4 тысячи – на бюджет-
ные места. Их стало на 600 
больше. Страна заинтересо-
вана в том, чтобы готовить 
специалистов. У нас социаль-
но ориентированное государ-
ство, – пояснил Андрей Ива-
нец, министр образования 
Беларуси.

А вот набор на платную фор-
му сократили на 1,5 тысячи 
человек. В этом году он со-
ставил 23,5 тысячи человек.

– Но при этом на тысячу 
мест увеличили прием в кол-
леджи на бесплатное обуче-
ние.

Система образования чутко 
реагирует на запросы эконо-
мики. Сегодня на рынке труда 
недостает водителей, швей, 
строителей и других специ-
алистов с золотыми руками. 
Поэтому в этом году боль-
ше чем на тысячу увеличи-
ли цифры приема на бюджет 
в учреждения среднего специ-
ального образования:

– Ожидаем, что свыше 43 
тысяч девятиклассников при-
дут в наши колледжи. С каж-
дым годом увеличиваем долю 

выпускников девятых клас-
сов, которые выбирают тра-
екторию «школа – колледж – 
предприятие» либо поступают 
на заочное. Это говорит о том, 
что профобразование стало 
престижным.

В ТЕСТОВОМ 
РЕЖИМЕ
Вместо привычных четы-

рех одиннадцатиклассни-
ки в этом году сдавали два 
централизованных экзамена 
(ЦЭ). Новшество исключи-
ло двойную нагрузку и при-
вело к общему знаменателю 
выпускные и вступительные 
экзамены.

А еще такой подход придал 
осознанности в выборе про-
фессии. Если раньше Вася 
Сидоров сдавал «все подряд», 

а потом, выбирая лучший ре-
зультат, наобум относил до-
кументы по принципу «куда 
возьмут», то сейчас с пред-
метами нужно определяться 
заранее.

Изменилась и формула по-
ступления. Зачисляли ре-
бят по результатам двух ЦЭ 
(один – по языку, второй – на 
выбор), одного ЦТ плюс учи-
тывали средний балл атте-
стата.

Увы, молодежи, погружен-
ной в виртуальный мир, все 
сложнее высказывать и гра-
мотно формулировать мысли, 
логично выстраивать аргу-
менты, оппонировать. Да и 
тестирование лишает аби-
туриента возможности рас-
крыть логику своих мыслей. 
Другое дело – личная беседа.

– Готовы рассмотреть, в 
первую очередь для соци-
ально-гуманитарных дис-
циплин, устный экзамен в 
дополнение к централизо-
ванному,  – сказал Андрей 
Иванец.

В эту приемную кампанию 
примерно каждый третий 
студент поступил без ЦТ. Та-
кие привилегии были у по-
бедителей не только респу-
бликанских, но и областных, 
университетских олимпиад, 
а также у юных Кулибиных – 
выпускников Национального 
детского технопарка.

С этого года правила по-
ступления для целевиков 
тоже изменились. Расшири-
лась география заказчиков, 
увеличилось количество бюд-
жетных мест в вузах.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по молодежной по-
литике, спорту и туризму:

– Главное  – желание выпускника 
учиться, его способность прилагать уси-
лия в заданном направлении. Наше со-
циально ориентированное государство 
сопровождает молодого человека от 
детского садика до первого рабочего 
места, которое гарантировано для обучающихся 
за бюджетные средства. В европейских странах 
перед окончившими вуз встает огромная пробле-
ма по трудоустройству. Либеральная экономика 
не может гарантировать молодым специали-
стам первое рабочее место, в итоге безработица 
среди выпускников доходит до 50 процентов. В 

Европе нужны 
люди, которые 
могут приносить чистый доход нанима-
телю. И никого не волнует, где молодой 
специалист возьмет опыт.

Набор на бюджет формирует Мини-
стерство образования вместе с Мини-
стерством экономики на основе мо-
ниторинга потребностей рынка труда.  
В этом году, например, увеличи-

ли набор на медицинские и педагогические 
специальности из-за потребности этих сек-
торов экономики. Несмотря на недоработки  
в части разъяснения новшеств, а также попытки 
извне использовать ситуацию для дестабилиза-
ции общества, вступительная кампания проходит 
спокойно, прозрачно, понятно и справедливо.

 ■ Выпускница из Лиды набрала на всех испытаниях 
максимальные 400 баллов.

Полина Дычек окончила школу с золо-
той медалью. Средний бал аттестата – 
десять. Лидчанка показала высший пи-
лотаж, когда набрала максимум по всем 
предметам. Сдавала русский язык, химию 
и биологию. Все ЦЭ и ЦТ выполнила на за-
ветную сотку. В чем секрет успеха?

– По ночам или утром перед экзаменом не 
занимаюсь. Но учеба всегда давалась легко. К поступлению 
целенаправленно стала готовиться с десятого класса. Помогли 
школьные занятия и работа с репетитором. На экзаменах важ-
но сосредоточиться. Была абсолютно спокойна. Когда узнала 
результат – прыгала от счастья. Первой позвонила маме. Она 
не удержалась и расплакалась.

Семья не скрывает гордости и шутит: мол, теперь Поли-
на – «та самая дочка маминой подруги». Родители девуш-
ки – экономисты, но она отнесла документы в Белорусский 
государственный медицинский университет.

– Было важно набрать столько баллов, чтобы я смогла ис-
полнить мечту – стать врачом. Работала на результат.

 ■ Специальностей ста-
ло больше.

БГУ не удивил. Здесь со-
хранилась прошлогодняя 

тенденция. Не гаснет интерес 
к «международному праву», 
«востоковедению», «приклад-
ной информатике». Среди но-
винок – «кибербезопасность» 
на факультете радиофизики 
и компьютерных технологий. 
Сейчас одним кликом мож-
но потерять все ценные дан-
ные на смартфоне плюс IT-
аферисты придумывают все 
новые схемы для выманивания 
денег. Вот ребят и научат рас-
путывать клубки таких престу-
плений.

Самая востребованная спе-
циальность в БНТУ в этом го-
ду – «маркетинг». Конкурс – 
22 человека на место!

– Интерес к этому направле-
нию связан с востребованно-
стью профиля в нашей стране. 
Цифровизация и маркетинг – 
неотъемлемые составляю-
щие развития промышленных 
предприятий, – считает ректор 
БНТУ Сергей Харитончик.

Еще среди топовых направ-
лений – урбанистика и дизайн 
архитектурной среды, бизнес-
администрирование органи-
зации.

В Витебском госуниверсите-
те самый большой конкурс – 
12 человек на место – на «сто-
матологию».

Увлеченные точными нау-
ками и современными техно-
логиями абитуриенты делают 
ставку на программирование. 
БГУИР – главная «кузница ка-
дров» для IT-сферы. Конкурс 
в вузе – до трех человек на 
место. В топе «программная 
инженерия», «электронная 
экономика», «информатика и 
технологии программирова-
ния». Выпускники и их роди-
тели могли написать вирту-
альному помощнику в чат-бот 
приемной комиссии и получить 
оперативные ответы на волну-
ющие вопросы. Кстати, приез-
жим ребятам не нужно ломать 
голову над тем, где жить. Всех 
первокурсников без проблем 
заселят в общежитие.

ДОСЛОВНО

Научат 
распутывать 
клубки

ТЕНДЕНЦИИ

ЛУЧШАЯ ИЗ ЛУЧШИХ

«ДОЧКА МАМИНОЙ ПОДРУГИ»

Самые популярные направления
Стоматология Программная инженерия

Правоведение Психология

Графический дизайн и мультимедиадизайн

t.me/MinobrofBelarus

В этом году самый высокий проходной балл –  
для тех, кто решил изучать международное 
право в БГУ: 398 из максимальных 400!

НЫНЧЕ РАДИОФИЗИКИ  
В ПОЧЕТЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Момент – эпохальный. Спустя 
полвека Россия возвращается к ис
следованию естественного спутни
ка Земли.

11 августа 2023 года. Эта дата вой
дет в историю. С космодрома Вос
точный, в строительстве которого 
участвовали и белорусы, стартовала 
ракетаноситель «Союз» с межпланет
ной станцией «Луна25».

ГРОМ НАД ТАЙГОЙ
На часах – 2:10 по московскому вре

мени. В российской столице глубокая 
ночь. Но в Амурской области, где рас
положен Восточный, уже рассвело. 
Ракетаноситель застыла на старто
вом столе. Мгновения перед пуском 
самые напряженные. «Пять. Четыре. 
Три. Два». Оператор четким голосом 
отсчитывает в эфире последние секун
ды. Наконец звучит команда «Пуск». 
Ракета, оставляя за собой огромный 
огненный хвост, уходит ввысь. Окрест
ную тайгу на десятки километров во
круг оглашает рев мощных двигателей. 
Историческая миссия началась.

Путь космического аппарата займет 
десять дней. От нашей планеты до Лу
ны примерно 385 тысяч километров. 
Аппарат совершит около 40 витков 
вокруг Луны, после чего сядет там, где 
еще никто и никогда этого не делал, – 
на Южном полюсе земного спутника, 
чуть севернее кратера Богу славского. 
По прикидкам, это должно произойти 
примерно 21 августа.

ЗАГРЕБУЩАЯ КЛЕШНЯ
Самый интересный вопрос, волну

ющий многих: что собой представля
ет станция «Луна25», которую еще 
до старта специалисты называли не 
иначе как прорывом в области косми
ческой техники. Так и есть. Подобных 
аппаратов еще никто не создавал. По 
сути, это уникальный супертехноло
гичный конструктор  – разработка 
легендарного НПО имени Лавочки
на. Весит станция почти две тонны. В 
нижней, более массивной ее части – 
посадочные устройства, часть антенн 
системы связи. В верхней – вся науч
ная «начинка».

Включая восемь видеокамер. Дан
ные двух из них специалисты исполь
зуют для отработки системы высоко
точной посадки для будущих миссий. 
Четыре панорамных объектива рас
положены на каждой стороне стан
ции – они будут в реальном времени 
передавать на Землю лунную картин
ку, мало ли что там вдруг возникнет 

на горизонте. Плюс стереокамеры, 
которые будут наблюдать за работой 
манипуляторного комплекса станции. 
Это механическая рука с ковшом, 
управляя которой с Земли, ученые 
смогут дистанционно перекапывать 
лунную поверхность и брать пробы 
грунта с разной глубины.

– Основные цели – поиск воды в раз
ных формах. Водород там уже нашли 
наши исследователи. А вот его соеди
нение с кислородом – вода, соглас
но их выводам, должна находиться 
в кратерах. Также на станции есть 
приборы для исследования атмосфе
ры Луны, – рассказывает глава «Рос
космоса» Юрий Борисов. – Научная 
работа станции на лунной поверхно
сти, по нашим расчетам, продлится в 
течение одного года. Это первая фаза 
исследований автоматическими аппа
ратами. Открываются перспективы 
строительства лунной базы – очень 
амбициозная серьезная задача, ко
торая потребует освоения принци
пиально новых технологий. И мы к 
этому готовы.

ОТКОЛОВШИЙСЯ КУСОК
Есть у «Луны25» и другая чисто при

кладная задача – поиск редкоземель
ных металлов. А еще ученые 
наконец надеются получить 
ответ на вопрос о самом про
исхождении естественного 
спутника.

– Есть гипотеза, что 
пять миллиардов лет назад 
с нашей тогда еще одинокой 
планетой столкнулось другое 
небесное тело. В результате 

катастрофы из Земли вырвало огром
ный фрагмент и выбросило в космос – 
онто и стал Луной. Но в этой гипоте
зе много противоречий, так что она 
еще требует доказательств. Возможно,  
с помощью «Луны25» их удастся 
найти, – надеется доктор физико 
математических наук Алексей Ильи
ных.

СЛУЧИЛОСЬ НОВОЛУНИЕ

 ■ За стартом вместе со 
специалистами наблюда
ла особая гостья.

Этой счастливицей стала 
Даша Арсеньева, восьми-
классница из Новгородской 
области. Двукратная победи-
тельница национальной техно-
логической олимпиады среди 
школьников.

Попасть на Восточный 
в исторический для всей Рос-
сии день ей помог Владимир 
Путин. На заседании наблю-
дательного совета платформы 

«Россия – страна возможно-
стей» в июле Даша рассказа-
ла Президенту о своем увле-
чении космосом. О том, как 
она уже ездила на Байконур 
и общалась с космонавтами. 
Глава государства пообещал 
исполнить и еще одну меч-
ту девочки – увидеть своими 
глазами запуск ракеты уже на 
Восточном.

– Область, которой ты увле-
каешься, безусловно, имеет 
огромное будущее для всего 

человечества и для нашей 
страны. У нас большие планы 
не только по ближнему космо-
су, но и по дальнему, – сказал 
ей Владимир Путин.

И вот мечта девочки осуще-
ствилась. На память об истори-
ческом запуске Юрий Борисов 
вручил ей макет космического 
корабля и медаль. Точно такую 
же получили все специалисты, 
кто был причастен к подготов-
ке и запуску ракеты с лунной 
станцией на борту. 

Также свидетелями гран-
диозного старта стали участ-
ники белорусского студенче-
ского строительного отряда  
«Эврика». Двадцать парней 
и три девушки из Полоцкого 
государственного универси-
тета. В успешных запусках 
с  Восточного есть доля и 
их труда. Молодым белору-
сам доверили возведение 
комплекса  хранения компо-
нентов ракетного  топлива, 
метеорологического блока.  

И конечно, пригласили на эпи-
ческий старт.

– Впечатления – потрясаю-
щие, – не скрывал восхище-
ния командир стройотряда 
Артем Шальский. – Не сомне-
ваюсь, что за этой станцией 
последуют запуски новых ап-
паратов, а там к Луне полетит 
уже и пилотируемый корабль 
с нашим, союзным, экипажем, 
где вместе с россиянами не-
пременно будет белорусский 
космонавт. И это будет здо-
рово. Мы вместе на Земле. 
Вместе и в космосе.

 ■ Российская космонавтика на
конец рванула в межпланетное 
пространство.

Запуском новой автоматической 
станции Россия не просто возобнов-
ляет программу лунных исследований, 
но в последующем может вернуть се-
бе когда-то утраченное лидерство.

Ведь первенство в исследованиях 
естественного спутника принадлежит 
именно России. Станция «Луна-2» в 
сентябре 1959 года первой достигла 
поверхности небесного тела, а «Лу-
на-3» в октябре того же года впервые 
позволила получить изображения об-
ратной стороны планеты. А в феврале 
1966 года очередная станция впер-
вые совершила мягкую посадку на 
ее поверхность. Оставалось сделать 
последний, самый решающий шаг – 
запустить корабль с экипажем кос-
монавтов. И все было практически на 
мази. Помимо собственно управляе-
мого орбитального корабля, создали 
исполинскую по мощности ракету-но-
ситель. Казалось, еще чуть-чуть, и на 
Луну мы также ступим первыми. Но 
полет так и не состоялся. Говорят, по-
мешали два фактора. 

Во-первых, смерть Сергея Короле
ва, который бы непременно осуще-
ствил этот грандиозный проект. Когда 
его не стало, начались непредвиден-
ные заминки. Во-вторых, в отчаянной 
гонке сверхдержав американцы нас 
все-таки опередили. В  июле 1969 года 
звездно-полосатый экипаж первым из 
землян высадился на соседней пла-
нете. Плестись за геополитическими 
конкурентами вторым номером совет-
ское руководство посчитало неприем-
лемым. И пилотируемую программу 
попросту свернули, ограничившись 
запуском луноходов и автоматических 
станций. Последнюю, или, как говорят 
космонавты, крайнюю из них – «Лу-
ну-24», – запускали аж в августе 1976 
года. С тех пор – тишина. Почти пол-
века российская космонавтика фак-
тически топталась на месте – летали 
только вокруг Земли. И вот рванули 
в межпланетное пространство. Гла-
ва «Роскосмоса» не просто так ска-
зал, что это только первый шаг. Лун-
ная база, которую, надеемся, России 
удастся создать уже в недалеком буду-
щем, станет отличной площадкой для 
стартов к другим, еще более далеким 
планетам. Хорошо и тут тоже стать 
первыми. Не забывая о легендарном 
гагаринском «Поехали!», открывшем 
человечеству дорогу к звездам.

ВОЗВРАЩАЕМ 

И ВНОВЬ: «ПОЕХАЛИ!»
ЛИДЕРСТВО

НОВГОРОДСКАЯ СЧАСТЛИВИЦА МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис
сии Парламентского Собрания по 
международным 
делам, миграци
онной политике 
и связям с сооте
чественниками: 

– Следили за 
стартом с замира-
нием сердца. Рос-
сия, несмотря на 
сотни санкций и  ре-
стрикций, развивается, наращивает 
мощь. Мы были и остаемся лидиру-
ющей космической державой. Тради-
ции отечественного ракетостроения, 
заложенные Циолковским и Короле-
вым, продолжают целые династии со-
трудников заводов, исследовательских 
институтов. Приходят молодые ребята, 

готовые трудиться ради прогресса, 
ради своей страны. Все больше 
стран идут за нами, поддержи-
вают идею русского мира, где 
каждое государство – центр 
многополярного мира, под-

держивают ликвидацию зави-
симости от Запада. Мы русские!  
С нами достижения науки, куль-
туры и искусства!

СКАЗАНО

Старт прошел успешно. На четвертой минуте 
полета на высоте 70 километров произошел 
сброс створок головного обтекателя,  
и ракета устремилась дальше  
со скоростью 11 километров  
в секунду.

Создание автоматической станции в НПО имени 
Лавочкина продолжалось почти десять лет.
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 ■ Сразу два серьезных 
происшествия с интерва-
лом всего в несколько дней 
произошли в разных реги-
онах России.

ОГРОМНАЯ 
ВОРОНКА
Одна из трагедий случилась 

на АЗС «Нафта-24» в Кумтор-
калинском районе на севере 
Махачкалы. Сначала загоре-
лось здание автосервиса, за-
тем огонь перекинулся на за-
правку, а потом уже на АЗС 
взорвалась газовоздушная 
смесь. Момент взрыва попал 
на камеру видеорегистрато-
ра одной из машин.

– Смотри, дом горит, – го-
ворит водитель сидящему 
рядом пассажиру. 

В кадре слева виден огром-
ный столб пламени. Через 
секунду раздается сильный 
взрыв. От машины до эпи-
центра было метров сто. 
Но автомобиль переверну-
ло и выбросило на обочину. 
Лобовое стекло покрылось 
паутиной трещин.

На месте взрыва образова-
лась внушительная воронка, 
как будто туда угодила тон-
ная авиабомба. От самой же 
заправки остался только обу-
гленный скелет. Рядом ды-

мились остатки сгоревших 
машин. В соседних домах вы-
шибло стекла и посрывало 
с крыш куски кровли.

СТО ТОНН 
СЕЛИТРЫ
По предварительной вер-

сии, пожар начался на стан-
ции техобслуживания ав-
томобилей напротив АЗС. 
Затем пламя перекинулось 
на заправку, взорвались ци-
стерны с топливом. Огонь бу-
шевал на площади больше 
600 квадратных метров.

Рядом оказался автобус 
с детьми, 11 из них сейчас в 
больнице с травмами.

Но есть и другая версия. 
Эпицентром взрыва стали 
ангары по соседству. Там 
был склад, на котором хра-
нилось почти 100 тонн сели-
тры. И взрывов было не один, 
а два. А роковой пожар якобы 
начался как раз на складе. 
Окончательную картину те-
перь предстоит установить 
следствию.

 Список жертв и постра-
давших при трагедии устра-
шающе увеличивался прак-
тически с каждым часом. 
Сначала сообщалось о пяти 
погибших. Затем уже о 12. 

К утру 15 августа их число 
увеличилось до 30 чело-
век, в том числе трое детей.  
Спасатели продолжали ра-
ботать на месте трагедии. 75 
человек получили ожоги и 
ранения.

ПОДНЯЛИ  
ПО ТРЕВОГЕ
 Из Москвы на помощь ме-

дикам тут же вылетела подня-
тая по тревоге специальная 
бригада Центра катастроф. 

– В больницах Махачка-
лы сейчас 66 пострадавших, 
десять их них в тяжелом со-
стоянии. Врачи борются за 
каждую жизнь. Есть необхо-
димые лекарства, препараты 
крови, делаем все возмож-
ное, – рассказал заместитель 
министра здравоохранения 
России Виктор Фисенко, 
прибывший на место. 

В Махачкалу также прие-
хали врачи из Чечни. Сотни 
местных уже ночью приш-
ли на станцию переливания 
крови. 

Следователи собирают 
вещдоки и опрашивают сви-
детелей. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности».

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты из Беларуси и России 
начали свое большое приключе-
ние на Черном море. Объявилась 
и своя Золушка.

Это для сказочной замарашки на ба-
лу потеря туфельки в итоге обернулась 
жирным плюсом – знакомством с прин-
цем и замужеством. А вот для юной 
курсантки лишиться части обувки на 
марше – если не катастрофа, то конфуз 
однозначно. Ты же идешь не одна, а в 
строю, запнешься – подведешь подруг. 

Такая неприятность случилась с 
Лизой Смолич из Гродненского ка-
детского училища на открытии воен-
но-патриотической смены Союзного 
государства «Историческая память по-
колений» – прямо при гостях. Но она 
даже глазом не повела, как чеканила 
шаг, так и продолжила. Даже без туф-
ли. Поступок оценили – председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне генерал-
майор Олег Белоконев снял с руки  

и вручил героине свои часы – на па-
мять. Елизавета опять не растерялась, 
четко отчеканила: «Служу Беларуси».

Это уже стало доброй традицией – ав-
густ, море, «Орленок» и смена учащих-
ся суворовских военных и кадетских 
училищ из разных регионов России и 
Беларуси: от Бреста до Дальнего Восто-
ка. Торжественная линейка открытия – 
старт. Взвились вверх национальные 
флаги, а мальчишки и девчонки из 16 
училищ прошли маршем по площади 
перед гостями.

– Сегодня юноши и девушки смогут 
получить новые знания, навыки и уме-
ния. Для вас будут проводить занятия 
опытные наставники и педагоги Всерос-
сийского детского центра. Это позволит 
вам обменяться традициями Беларуси и 
России, ведь у нас общая историческая 
память, которая позволяет нашим госу-
дарствам двигаться вперед, – обратился 
к участникам смены Олег Белоконев.

Во время смены ребята освоят про-
фильный курс «Путь к победе», кото-

рый включает боевую робототехнику, 
web-программирование, стрелковый  
и гребной спорт, 3D-программирование, 
школу юного летчика и даже занятия 
хореографией. Нельзя же ударить  
в грязь лицом на балу в честь победы!

Проведут уроки мужества «Улицы 
наших Героев», фестиваль патриоти-
ческой и военной песни «Нет ничего 
дороже нам Отчизны» и конкурс «Пле-
чом к плечу шагает строй». А также 
мероприятия, посвященные восьми-
десятой годовщине Сталинградской и 
Курской битв.

Важным событием станет День Со-
юзного государства, который пройдет 
18 августа. Ребята представят свои 
училища на выставке-презентации, по-
участвуют в мастер-классах, интеллек-
туальной викторине и тематическом 
вечере «Россия и Беларусь в Союзном 
государстве». С кадетами пообщается 
член Комиссии Парламентского Со-
брания по безопасности и обороне 
Александр Маркевич.

БОСОНОГИЙ МАРШ ОРЛЯТА

Приз для Лизы Смолич без туфелек 
от генерал-майора Олега Белоконева.

ВЗРЫВНАЯ ВОЛНА

Со
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 ■ Из-за ЧП на складе пи-
ротехники в Подмосковье 
пострадали десятки чело-
век.

Рвануло 9 августа в Серги-
евом Посаде нешуточно. Над 
городом поднимался гигант-
ский гриб дыма, напоминавший 
ядерный апокалипсис. Взрыв 
ощутили даже в 20 километрах 
от эпицентра. 

Волна была настолько мощ-
ная, что пострадало не меньше 
сотни зданий. Разрушило даже 
фасады домов. Сильный удар 
приняла на себя местная шко-
ла: хорошо, что там никого не 
было. Многие кабинеты раз-
рушены: власти обещают вос-
становить их к 1 сентября. По-
страдало больше 80 человек, 
один погиб, восемь числятся 
пропавшими без вести.

ЧП случилось на террито-
рии Загорского оптико-ме-
ханического завода. В свое 
время предприятие, работаю-
щее в том числе на оборон-
ку, сдало площади частникам.  
Одним из арендаторов была 
фирма «Пиро-Росс», произво-
дящая салюты и другую пиро-
технику. Тут у нее был склад. 
Репутация у когда-то известной 
компании и раньше была под-
моченной. 

Многих удивило, почему, 
если это склад пиротехники, 
рвануло только один раз. Фей-
ерверки ведь должны были бы 
бахать еще долго. Сразу заго-
ворили о теракте. Но местные 
власти версию опровергли. На 
складе, скорее всего, находил-
ся резервуар с порохом. Он и 
рванул.

Причина трагедии – наруше-
ние требований промышленной 
безопасности, короче, голово-
тяпство. Как выяснилось, это 
был склад-невидимка, нигде 
не зарегистрированный. По до-

кументам хранилище находи-
лось совсем в другом месте. 
ЧП могло случиться в любой 
момент. Люди много лет жили 
и работали рядом с пороховой 
бочкой. 

– Вне всяких сомнений, 
взрывоопасные производства, 
склады с пиротехникой долж-
ны быть максимально удалены 
от жилых домов, школ, детских 
садов. Необходимо произвести 
ревизию больших производ-
ственных площадок на пред-
мет наличия таких опасных 
предприятий, – сказал Сергей 
Пахомов, заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

ЗЛОВЕЩИЙ ФЕЙЕРВЕРК

ЖИЛИ НА ПОРОХОВОЙ БОЧКЕ

Гриб в Сергиевом Посаде 
выглядел жутко,  
да и последствия  
у него серьезные.

ТА
СС

Пожар в Махачкале потушили только к утру. После 
чего коммунальщики взялись за уборку сгоревших 
машин и покореженного взрывной волной металла.
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Станислав ШАХОВ

 ■ Кумыс, крикет с «козликом» 
и шоу силачей. Чем еще удивила 
«Башкирская лошадь»?

БАТЫРАМ ВСЕ РАВНО – 
32 КИЛО ИЛИ 320
Пыль из-под копыт по полю летит! 

Под дружеское ржание прошел фе-
стиваль «Башкирская лошадь». 
Коневоды, ученые, ремесленники, 
творческие кол-
лективы, фоль-
к л о р и с т ы , 
этнографы 
и просто лю-
бители этих 
прекрасных 
животных – 
больше 20 ты-
сяч человек приехали из Бе-
ларуси, ОАЭ, Турции, Казахстана 
и других стран.

Два дня без остановки устра-
ивали национальные 
тюркские забавы. Игра в 
ылак, или по-народному 
козлиный крикет, – самая убойная. 
Две команды верхом на лошадях со-
ревнуются, кто быстрее завладеет 
искусственной тушкой козла (рань-
ше брали самых настоящих). Весит 
маленький козлик целых 32 кило – 
даже у дюжих мужиков руки отва-
ливаются. И его нужно забросить 
в огромный казан. Неожиданно для 
всех в финал вышла непривычная к 
такому «блюду» команда из Москвы, 
но в итоге все же уступила казахам. 
Победители получили сертификат на 
миллион российских рублей. 

Но самые могучие батыры тягали 
не мохнатых с рожками да ножками, 
а на скорость целые срубы-колодцы 
по 320 кило. А еще таскали неподъ-
емные булыжники. Чувствуете, 
как только от одного прочте-
ния захрустела спина? 

Джигитовка, а как гово-
рят в Казахастане, кумисал – 
лихая скачка, с которой не 
каждый циркач управится. 
Всадник на полном скаку 
стреляет в цель, исполняет 
кульбиты, танцует и подни-
мает с земли предметы.

– В конной програм-
ме, кроме мужчин, за-

жигали три девушки, одна 
из Узбекистана. И четверо 

детей, самому младше-
му  – десять лет. Ох, 

что он вытворял! 
Наравне со взрос-
лыми, – рассказал 
председатель АНО 
по развитию кон-

но-верховой стрельбы и стрель-
бы из традиционного лука Баш-
кортостана «Мэргэн уксы» Юлай 
Галиуллин.

СЕКРЕТ ЛЮБВИ
Главный напиток настоящего ба-

тыра? Правильно, кумыс. Кисломо-
лочный питательный и лечебный. Из 
кобыльего молока. Для его произво-
дителей – отдельное соревнование.

– Приготовили семь видов – све-
жий, копченый, кислый, пресный, 
вишневый, с казылыком и... любов-
ный. Наш фирменный. Когда гото-
вим, ворожим! – пошутила фермер 
Рамзалия Каримова. 

Но те, кто его раньше попробовал, 
уверяют, что это и не шутка вовсе. 
После стаканчика нашли свою вто-

рую половинку! Посмотрим, сколько 
семей создадут в этот раз.

Скачки лошадей чистокровных, 
полукровных, башкирской породы, 
русских рысаков... Всего восемь ви-
дов. Лучшие наездники сменили ко-
ней на переправе – поехали домой 
на железных. Глава Башкортостана 
Радий Хабиров подарил им авто-
мобили.

НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК

Фото Валерия ШАХОВА

ЧЕМПИ-ИГО-ГО-НЫ!

Роспатент зарегистрировал и внес баш-
кирскую лошадь в государственный реестр. 
Теперь это бренд. Никакой другой скакун, кроме выращенного в горах и 
степях уральской респуб лики, не может так называться.

– Все, что связано в Башкортостане с местной лошадью, – душа жителей, 
все пропитано любовью и благодарностью к лошади-кормилице. Коне-

водство станет еще одним центром притяжения наравне с башкирским 
медом, который давно в России завоевал добрую славу, – говорит 

замдиректора департамента животноводства и племенного де-
ла Министерства сельского хозяйства России Олег Литяйкин.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Малышня скакала,  
как их деды и прадеды,  
на деревянных 
лошадках.

Национальная игра увлекла 
всех участников праздника.

Колодец-колодец, 
дай батыру 
добиться. Цели.

Флаеру наверху 
приходится труднее 
всего – попробуй-ка 
побалансируй,  
да еще на скаку.

Девушки ждут принцев 
на белом коне. А вот 
узбекские женихи мечтают 
о такой невесте. 

У аксакала стрела 
мимо не пролетала!

Привет с большого валуна!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Ушла из жизни леген-
да российского театра  
и кино народная артист-
ка Советского Союза  
Вера Васильева. Ей было 
97 лет.

Женщина неувядаемой 
красоты, над которой, каза-
лось, не властны годы, она 
практически до последнего 

дня выхо-
дила на 
с ц е н у 
любимо-

го Театра 
с а т и р ы , 

в котором 
прослужила 

без малого 75 
лет! Сыграла 
почти 60 ро-
лей, многие 
из которых – 
г л а в н ы е .
Плюс поч- 

ти полсотни 
кинофильмов.

ТРЕВОЖНЫЕ НОЧИ  
ПОД БОМБЕЖКАМИ
Неповторимо красивая, 

обаятельная, она всегда,  
даже в преклонные годы,  
излучала счастье. И на экране 
ТВ, а за все эти годы она дала 
сотни интервью, представала 
перед зрителями с неизмен-
ной улыбкой.

– Я счастлива абсолют-
но, – говорила она о себе, – 
хотя прожила очень трудную 
жизнь.

Жизнь, в которой было 
многое, в том числе и вой-
на. Пятнадцатилетней дев-
чонкой наотрез отказалась 
уезжать из столицы в эва-
куацию: «Не верю, что Мо-
скву отдадут». И пошла ра-
ботать на военный завод.  
Самое страшное воспоми-
нание из того времени, рас-
сказывала она, это бомбеж-
ки, от которых прятались на 
станциях метро. Часто всю 
ночь. А утром шла на работу:  
все для фронта, все для По-
беды!

ВРАЧИ  
УСПЕЛИ СПАСТИ
А однажды чуть не покон-

чила жизнь самоубийством. 
Романтичная и очень впе-
чатлительная, она прочита-
ла книжку про несчастную 
любовь и под впечатлением 
от сюжета решила лучше во-
обще не жить, чем испыты-
вать потом такие страдания. 

Схватив в запале отцовскую 
бритву, дважды полоснула се-
бя по вене. Но, увидев хлы-
нувшую кровь, перепугалась  
и побежала в больницу,  
к счастью, она была в двух 
шагах от дома. Врачи спасли 
юную самоубийцу. Но память 
осталась на всю жизнь – две 
белые полоски на левом за-
пястье.

 ■ А потом еще и бабушкой.

Она дважды была замужем. Первый раз – неофици-
ально. За режиссером Борисом Равенских. Зато со 
вторым, уже законным супругом актером Владимиром 
Ушаковым они прожили вместе 55 лет. И все эти годы, 
признавалась Васильева, она себя чувствовала как 
за каменной стеной. Вот только детей у них не было...

ТЕМНЫМ ЗИМНИМ ВЕЧЕРОМ
И вдруг, уже в свои восемьдесят, актриса потрясла 

коллег новостью, что стала мамой.
История такая. Зимним вечером она с тяжеленными 

сумками шла по темной улице к мужу в больницу – в по-
следние годы он часто болел. Вдруг кто-то бережно 
взял ее за локоть: «Позвольте, я вам помогу». Сим-
патичная девушка взяла тяжелую сумку и проводила 
до больницу.

– Вернувшись тогда из больницы, я впервые в жизни 
подумала: «Может быть, сейчас все было бы не так, 
решись я иметь детей. Поддержали бы, помогли», – 
рассказывала актриса.

Постепенно они с Дашей, так звали девушку, стали 
общаться все больше, та познакомила ее со своими 
родителями и даже купила подержанную машину, 
чтобы возить Васильеву. 

– Главное, я чувствовала ее любовь. Я не была ма-
терью, но редкая дочь проявит такую заботу, как Даша 
обо мне.

Потом у Даши родилась дочка – Светлана. Когда под-
росла, как-то совершенно естественно стала называть 
актрису бабушкой, а та ее – внучкой. Бог справедлив 
и всегда воздает человеку то, что он заслужил. Так 
Васильева стала и мамой, и бабушкой.

НИКАКИХ ЗАРЯДОК И ДИЕТ
А насчет своего секрета неувядаемой молодости 

отвечала просто:
– Нет никакого секрета. Просто в душе я всегда 

остаюсь шестнадцатилетней девчонкой.
Никакой зарядки по утрам. Никаких диет. Никогда не 

отказывала себе в кулинарных удовольствиях. И после 
каждого спектакля, уже практически ночью, неизмен-
но баловала себя чем-нибудь вкусненьким. Но всегда 
следила за своей осанкой – именно осанка, как она 
считала, выдает возраст:

– А еще нужно быть непротивной. И любить свою 
работу. Мне с этим очень повезло. И слава богу!

 ■ В 22 года Вера Васильева 
получила Сталинскую пре-
мию I степени.

Всенародная слава пришла 
к ней случайно. Однажды к Ве-
ре, уже студентке театрального 
училища, подошла представи-
тельная дама и спросила: «Хо-
чешь сниматься в кино?» Оказа-
лось, что это ассистентка Ивана 
Пырьева подыскивала актеров 
для фильма «Сказание о земле 
Сибирской».

ДАЛА ЗАТРЕЩИНУ 
МЭТРУ
Веру режиссер утвердил по-

сле первой же пробы – и сра-
зу на главную женскую роль  
Анастасии Гусенковой. Правда, 
сам же внес предварительно 
кое-какие коррективы в образ: 
взлохматил ей прическу и вдоба-
вок приказал ассистентам засу-
нуть ей в лиф платья свернутые 
чулки для большей округлости 
форм.

Картина имела оглушительный 
успех. В кассы кинотеатров вы-
страивались огромные очереди. 
После выхода фильма на экраны 
студентка действительно про-
снулась знаменитой. Говорят, 
что Сталин, посмотрев картину, 
пыхнув довольно трубочкой, на-
звал молодую актрису преле-
стью. За эту роль она получила 
Сталинскую премию I степени – 
и это в 22 года.

Правда, успех чуть не обер-
нулся драмой. Режиссер Иван 
Пырьев, известный ловелас, од-
нажды зазвал ее к себе в гости-
ничный номер типа поговорить о 
совместных творческих планах. 
Но когда они остались одни, ясно 
дал ей понять, что своим успе-

хом она обязана только ему и он, 
разумеется, требует благодарно-
сти. Понятно, в какой форме. И 
уже протянул было к ней руки, но 
получил в ответ звонкую затре-
щину. Девушка рванула дверь 
номера на себя и решительно 
пошла по коридору. Вдогонку 
ей неслись слова разъяренного 
Пырьева, что ее, такую-сякую, 
больше никогда не будет сни-
мать ни один режиссер, уж он 
постарается. И правда, вновь 
на киноэкране она появилась 
нескоро.

ОЗОРНЫЕ ЧЕРТИКИ  
ВО ВЗГЛЯДЕ
Зато в театре, куда ее приня-

ли сразу после училища, рабо-
ты было непочатый край. «Лев 
Гурыч Синичкин», «Реквием по 
Радамесу», «Доходное место», 
«Тень», «Интервенция», «Про-
снись и пой» – список можно 
продолжать и продолжать. Одну 
только «Свадьбу с приданым», 
где у нее главная женская роль, 
Вера сыграла на сцене почти 
тысячу раз. 

Все те годы Васильева была 
одной из центральных фигур 
легендарного состава театра 
наравне с Андреем Мироно-
вым, Анатолием Папановым, 
Татьяной Пельтцер, Алексан-
дром Ширвиндтом, Михаилом 
Державиным.

И все-таки для многих зрите-
лей театральной визиткой ак-
трисы стала легендарная «Же-
нитьба Фигаро». Она сыграла 
лукавую графиню Альмавива. 
И сыграла, как всегда, гениаль-
но. Вот где пригодились ее фир-
менные качества – безупречная 
элегантность, живой ум, веселые 
чертики в глазах и блистатель-

ная ироничность в каждой фра-
зе, в каждом движении.

А в 2015 году, как раз к свое-
му 90-летию, получила и вовсе 
сказочный подарок – роль Ир-
мы Гарленд в спектакле «Роко-
вое влечение». Играла пожилую 
актрису, которая не желает ми-
риться со своим возрастом.

– Можно сказать, что в какой-
то степени играю саму себя. Ведь 
и я почти не ощущаю своего воз-
раста, – как всегда, с солнечной 
улыбкой рассказывала она.

СЕНСАЦИОННАЯ 
«ВЕРА»
Настоящей театральной сен-

сацией последних лет стала ав-
тобиографическая постановка 
«Вера». Сценическая вариация 
воспоминаний актрисы – от юно-
сти до нынешних дней.

– Этот спектакль – мое письмо 
к неведомому другу, которому 
я могу доверить и свои мысли, 
и свою где-то даже растерян-
ность перед новой жизнью в XXI 
веке, – делилась она главным 
замыслом постановки.

На одной из репетиций произо-
шел комичный случай. Во вре-
мя репетиции в театр нагрянула 
комиссия из санэпиднадзора. 
Осень 2020 года – самый раз-
гар пандемийного карантина. 
Инспектора проверяли, вышли 
ли на работу артисты старше 
65 лет, которым строго-настрого 
полагалось сидеть дома.

– А как быть с актрисой, ко-
торой 95 лет? – спросил у них 
главный режиссер Александр 
Ширвиндт.

– Как?! Что она делает? – окру-
глились глаза у проверяющих.

– Репетирует, – тихо ответил 
Ширвиндт.

В итоге Вере Васильевой офи-
циально разрешили выходить 
на работу, даже несмотря на 
карантин.

ВОЖДЬ НАЗЫВАЛ ЕЕ ПРЕЛЕСТЬЮ
ПРОСНУЛАСЬ ЗНАМЕНИТОЙ АКТРИСА  

СТАЛА МАМОЙ В ВОСЕМЬДЕСЯТ
ВСТРЕЧА СУДЬБЫ

РИ
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«НУЖНО БЫТЬ НЕПРОТИВНОЙ»

Даже в трудные 
минуты не подавала 
виду и всегда 
улыбалась.

Уже первая роль в кино оказалась для нее триумфальной.  
«Сказание о земле Сибирской» смотрят до сих пор.  
В кадре с Борисом Андреевым.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские спортсмены увезли 
из Минска 288 медалей, белорусы 
завоевали 236 наград.

И СОПЕРНИКИ,  
И ДРУЗЬЯ
Чтобы оценить масштаб десяти

дневных II Игр стран СНГ, нужно бы
ло проехать через всю страну. Раз
ные города принимали состязания 
по разным видам спорта. Причем на
сладиться Играми могли жители не 
только мегаполисов, но и глубинки – 
там тоже качественная спортивная 
инфраструктура.

Например, в Жлобине проходили 
соревнования по самбо.

– На улице ветрено, а в зале горячо. 
Колоссальная поддержка трибун. Пол
ный дворец зрителей. Наши ребята
самбисты очень ценят, когда народ 

любит борьбу и поддерживает. И на 
Играх стран СНГ эмоции переполняют 
спортсменов и тренерский штаб. Это 
здорово. Придает силы, – рассказал 
главный тренер российской сбор
ной по самбо Дмитрий Трошкин. – 
Соревнования очень сильные, ведь 
здесь выступали команды, которые за
дают тон во всем мире. Но признаюсь, 
что дружба за пределами ковра – наша 
гордость. Самбо – семья. Дружим, не
смотря на соперничество.

Подопечные Трошкина не раз под
нимались на пьедестал почета. Ко
нечно, вместе с белорусскими спорт
сменами. 

На боксерском ринге в Орше было не 
менее жарко. Россияне и белорусы, об
ходя соперников из других стран, встре
чались лицом к лицу в борьбе за медали. 
Так, одна из сильнейших команд 
мира передавала навыки 
братьямбелорусам.

– Бытует мнение, что в отсутствие 
международных соревнований может 
упасть уровень подготовки спортсме
нов. А с чего он упадет? Я очень просто 
сказал: если вы (белорусские спорт
смены) будете выигрывать у одной 
страны – России, будем в шоколаде. 
Россияне для нас сегодня – основные 
конкуренты. И мы пока до них не до
тянулись. Они на первом месте и зо
лотых медалей у них в два или три 
раза больше. Поэтому нет никаких 
проблем для спортсменов. Идите, 
тренируйтесь и выигрывайте, – ска
зал, подводя итоги Игр, Александр 
 Лукашенко.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
Под куполом «ПаловаАрены» ба

скетболисты наших стран букваль
но летали. Всех соперников обошли 
в два счета, поэтому главная интри
га турнира по баскетболу 3х3 была 
в том, какая ступенька на пьедестале 
достанется россиянам, а какие зай мут 

белорусы.
В финале на трибунах можно 
было увидеть легенду баскет
бола олимпийского чемпио
на 1972 года Ивана Едешко. 
Именно он вошел в историю 
мирового баскетбола «золо

тым» пасом Александру Бело
ву за три секунды до окончания 

финального матча со сборной США 
на Олимпиаде в Мюнхене.

– Хотите быть первыми? Хотите 
быть лучшими? В спорте сбываются 
мечты, а мечта должна быть одна – 
стать профессионалами. Смотрели 
фильм «Движение вверх»? Баскетбо
лист Сергей Белов хотел стать олим
пийским чемпионом. Он видел в этом 
цель своей жизни. Чтобы ее достичь, 
нужно делать движение вверх, – дал 
он совет перед игрой молодым спорт
сменам.

Итог турнира – более чем справед
ливый: золото досталось белорусской 
мужской команде и российской жен
ской.

– Баскетбол – один из самых зре
лищных и будоражащих видов спорта, 
особенно 3х3, – заметил глава Нацио
нального олимпийского комитета 
Беларуси Виктор Лукашенко. – По
здравляю с хорошими результатами 
нашей команды. Парни порадовали, 
молодцы. Да и девушки играли от
лично, но спорт есть спорт, побеждает 
сильнейший.

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный 
секретарь СНГ:

– Все участни-
ки продемонстри-
ровали сильный 
характер и яр-
кую игру, пода-
рили незабывае-
мые впечатления 
и эмоции. Они пе-
реживали радость 
и счастье победы, 

а также разочарование от поражений. 
Но таковы суровые законы спорта. 
Ведь успех в спорте – это не только 
титанический труд, но и удача.

Сама жизнь подтверждает сло-
ва Александра Лукашенко, что мир 
спорта должен объединять и дарить 
радость. Несмотря на санкционные 
барьеры, в Беларуси на протяже-
нии десяти дней царили мир, спорт  
и дружба. То, что прибыли спортсмены 
не только из стран Содружества, но 
и других государств, показывает, что 
в спорте нет границ, нет и не должно 
быть политики.

Дмитрий БАСКОВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
молодежной политике, спорту и 
туризму:

– Высокий уро-
вень организации 
и проведения та-
ких мероприятий – 
визитная карточка 
нашей страны. При-
чем это касается не 
только Минска, во 
всех регионах про-
ходят соревнования 
на высоком уровне. Я не везде был, 
но общался с руководителями феде-
раций и областных исполнительных 
комитетов, все рассказывали о боль-
шом количестве зрителей. Наши люди 
умеют болеть. Взять хотя бы атмос-
феру на соревнованиях по карате, 
где я был. Казалось бы, это не самый 
популярный вид спорта, однако люди 
болеют так, как порой не болеют даже 
на игровых видах спорта.

 ■ Полюбился публике талисман 
соревнований – ярко-оранжевый 
Рысик.

Плюшевый зверь, будто сошедший 
со страниц детской книжки, подбадри-
вал спортсменов и болельщиков зажи-
гательными танцами и обнимашками.

Во время церемонии закрытия в 
«Минск-Арене» прощались с Рыси-
ком со слезами – именно ему выпала 
честь потушить огонь Игр. По задумке 

организаторов, яркая зверушка вер-
нулась в лес.

Кстати, идея сделать маскотом 
именно рысь пришла из белорусско-
го искусства.

– Остановились на идее взять 
белорусскую «маляванку» худож-
ницы Алены Киш. Она создавала 
наивные рисунки на коврах. На них 
в том числе присутствует рысь,  – 
раскрыл секрет начальник отдела  
маркетинга Национального олим-
пийского комитета Беларуси Вита-
лий Островский.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ВОЗВРАЩАЙСЯ  
В СКАЗОЧНЫЙ ЛЕС»

БЕ
ЛТ

А
БЕ

ЛТ
А

СЫГРАЛИ КРАСИВО

КСТАТИ
III Игры стран 

СНГ пройдут 
в  Азербайджане 

в 2025 году.

ЦЕРЕМОНИЯ ЗАКРЫТИЯ
Беларуси

России

Специально для шоу закрытия 
написали музыкальные композиции, 
посвященные спорту.

За десять дней разыграли 
246 комплектов наград.

7400 рублей

4625 рублей

2960 рублей
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 14.45 «Год в истории 

1919. Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь! 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1919  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. 
Дайджест» (12+)

09.45 «Год в истории 1921. ГУМ  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД 
ФРЕЙДА» (16+)

12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
22.20, 03.15 «УКРАСТЬ 

БЕЛЬМОНДО» (12+)
00.15 «Союзинформ» (12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
02.30 «Минск – Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1928. 

Кукурузник У-2»  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва. Новые 
контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45 «Год в истории 1935. Девушка 
с веслом (с субтитрами)» (12+)

10.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
12.50 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СУМАСШЕДШАЯ 

ПОМОЩЬ» (16+)
01.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.10 «СУМАСШЕДШАЯ 

ПОМОЩЬ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная маркиза  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине  
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45, 02.30 «Минск – Москва. 
Новые контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1939. 
Т-34 (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД 
ФРЕЙДА» (16+)

12.45 «Год в истории 1936. 
Прекрасная маркиза  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОТОМУ ЧТО 

ЛЮБЛЮ» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1941. Болтун –  

находка для шпиона  
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск – Москва. 
Форум регионов Беларуси  
и России: интеграция  
в действии» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1942  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД 
ФРЕЙДА» (16+)

12.50 «СУМАСШЕДШАЯ 
ПОМОЩЬ» (16+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Наш адрес – 

Советский Союз?» (12+)
22.20, 03.15 «БА-БУ» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
04.45 «Год в истории 1941. Болтун –  

находка для шпиона  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1963. Хрущевки 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45 «Год в истории 1963. Голубые 
огоньки (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД 
ФРЕЙДА» (16+)

12.45 «Год в истории 1958. 
Дружинники  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «БА-БУ» (12+)
14.30 «Наши люди. Юрий Куклачев  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.45 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». 
Мультфильмы  (0+)

08.00 «Наши люди. Глеб 
Лапицкий» (12+)

09.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 
ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.10 «Пашки» (12+)
17.30 «ПОТОМУ ЧТО ЛЮБЛЮ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск – Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

21.00 «ЧУДО» (16+). 
  В основу фильма положены 

реальные события, произошедшие 
в Самаре в 1956 году  
и известные как «Стояние Зои». 
Во время праздника девушка, не 
дождавшись своего суженого, 
снимает со стены икону 
Николая Чудотворца и начинает 
с ней танцевать, но внезапно 
застывает на месте. Это стояние 
продолжается много месяцев. 
Жители провинциального городка 
напуганы этим необычайным 
событием, которое обрастает 
слухами и домыслами...

23.10 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.20 «ЧУДО» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.10 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.05, 03.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область  
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск – Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

21.00, 03.45 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+). Пенсионер, 
железнодорожник в отставке, 
скромно живет со своей внучкой 
Катей. В соседнем доме постоянно 
собираются трое молодых 
бездельников, чувствующих себя 
безнаказанными хозяевами жизни. 
Однажды они хитростью заманили 
Катю к себе, где изнасиловали. 
Поначалу насильников 
арестовывают, однако отец одного 
из них – большой милицейский 
начальник – освобождает их. 
После безуспешных попыток 
наказать преступников законным 
путем Иван Федорович посчитал 
своим долгом восстановить 
справедливость...

22.55 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

25 августа 26 августа 27 августа

21 августа 22 августа 23 августа 24 августа

25 АВГУСТА В 22.20

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные не-
приятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи- 
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

21 АВГУСТА В 22.20

«УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО»
Модный московский писатель Бакунин за-

ключает с издателем пари, что за три меся-
ца, не покидая Парижа, закончит новый ро-
ман. Уверенный в победе, он ставит на кон 
своего любимца – кота, а издатель – ра-
ритетный автомобиль. Свидетелем этого 
спора становится Горелов – давний недруг 
и завистник Бакунина...

ВПЕРЕД  
В ПРОШЛОЕ
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Национальном пар-
ке «Беловежская пуща» 
организуют день живой 
археологии.

19 августа гостям пред-
лагают окунуться в истори-
ческую атмосферу, проведя 
день на территории Архе-
ологического музея под от-
крытым небом. 

Запланированы экскур-
сия с историческим инте-
рактивом, реконструкция 
боя раннего Средневековья.  
Можно будет испытать свою 
меткость в стрельбе из лу-
ка. Проведут мастер-клас-
сы по древним ремеслам  
и промыслам, передает 
 БЕЛТА.

Развлекать публику будут 
творческие коллективы. Го-
стей также угостят ароматной 
ухой и другими пущанскими 
лакомствами. Организуют вы-
ездную торговлю и ярмарку-
продажу сувениров.

Археологический музей 
под открытым небом в Бело-
вежской пуще – уникальное 
место. Он отражает жизнь 
наших предков от каменно-
го века до раннего Сред-
невековья. В экспозициях  
представлены древние жили-
ща, предметы быта, орудия 
 труда. 

На территории музея распо-
ложены первобытные стоянки 
эпохи раннего каменного ве-
ка, поселение бронзового ве-
ка, городище позднего брон-
зового – раннего железного 
века, древнегерманское под-
ворье железного века, сла-
вянское поселение раннего 
Средневековья.

Мероприятие пройдет с 
11:00 до 18:00. Стоимость 
билета: 10 рублей– взрос-
лый, 5 рублей  – детский 
(6–14 лет), дошкольникам 
вход бесплатный.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город здравниц не зря прозвали жемчужиной 
региона – там можно качественно отдохнуть, 
восстановить силы и узнать много нового. А еще 
26 августа он празднует день рождения.

1. ПОМОЛИТЬСЯ БОГУ 
ЗДОРОВЬЯ

Сделать это можно в «храме здоровья». Так про-
звали местную грязелечебницу имени Семашко. 
Это еще и одно из красивейших зданий города. 
Ему больше сотни лет – в 1915 году здесь открыли 
Алексеевскую грязелечебницу, в честь цесаревича. 
Потом она меняла названия, а вот внешний облик 
сохранился: сегодня выглядит так же, как ее заду-
мывал академик архитектуры Евгений Шреттер.

Лечебный комплекс состоит из четырех корпусов. 
В день тут могут проводить до 2,5 тысячи процедур. 
Целых 62 кабинки и 220 процедурных мест. Секрет – 
в целебной грязи озера Тамбукан. У нее потряса-
ющий состав: сине-зеленые водоросли, витамины 
группы А, D, витамины E, K, F, минералы, гуминовая 
кислота, липиды, каротин, хлорофиллы. За такой 
«коктейль» ваш организм точно скажет спасибо.

4.  ПОКРУТИТЬ  
СТАРИННЫЕ ПЕДАЛИ

Одна из самых любопытных достопримеча-
тельностей – Цандеровский институт механо-
терапии. По сути – это уникальный музей, где 
можно не только посмотреть на экспонаты, но 
заодно и прий ти в форму. Увидел старинный 
тренажер – нечего охать и ахать. Садись и 
крути педали! Это сейчас мы говорим «фит-
нес», а раньше упражнения для пользы тела 
так и называли – «механотерапия».

Институт открыли в далеком 1902 году. 
Тогда же в его стенах заработал специали-
зированный комплекс, для чего закупили 
больше полусотни оригинальных железных 
тренажеров Густава Цандера. Со временем 
изобрели и собственные – на них успешно 
проходили курсы лечебной гимнастики люди, 
страдающие заболеваниями опорно-двига-

тельного аппарата. Именно здесь снимали 
знаменитые сцены фильма «Любовь и го-
луби».

2.  ПОЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ 
АРИСТОКРАТОМ

Здесь вообще куда ни глянь – все 
дышит историей. Вот и Верхние Ни-
колаевские ванны назвали в честь 
российского императора. Сначала 
релаксировать там могли только ари-
стократы, поэтому интерьер соот-
ветствующий. Сами ванны в кабинах 
сделаны из цельных кусков мрамора, 
привезенного из Италии. Если пове-
зет, вы окажетесь именно в такой.

Функционал до сих пор сохра-
нился. Здесь по-прежнему про-
водят бальнеологические про-
цедуры  – можно понежиться в 
местной минеральной водичке. 
В распоряжении гостей 71 кабина  
и 118 процедурных мест. Очень 
благотворно воздействует углекис-
ло-минеральная и углекисло-серо-
водородная вода. Процедуры улуч-
шают кровообращение, ускоряют 
заживление ран, снижают уровень 
холестерина.

5.  НАПИТЬСЯ  
ЦЕЛЕБНОЙ 
ВОДИЦЫ

Питьевая галерея «Пяти-
тысячник» – самая большая 
в Европе. С названием все 
просто – именно столько че-
ловек могут одновременно 
поместиться здесь. Очере-

дей вы не увидите – все же-
лающие вполне компактно 
размещаются.

Оздоравливайтесь насто-
ящими «Ессентуки-4», «Ес-
сентуки-17» и новой версией 
знаменитого бренда. Любую 
из вод можно получить холод-
ной, подогретой и горячей. 

И к тому же бесплатно: пей – 
не хочу! А нахлебавшись, за-
гляните в местную оранже-
рею, где проходят выставки. 
Антураж тоже приятный  – 
вокруг «Пятитысячника» са-
дик с клумбами, статуями, 
декоративными кустами и 
скамейками.

es
sb

gl
.r

u

Д
ми

тр
ий

 А
ХМ

АД
УЛ

ЛИ
Н/

«К
П»

 –
 С

та
вр

оп
ол

ь

Д
ми

тр
ий

 А
ХМ

АД
УЛ

ЛИ
Н/

«К
П»

 –
 С

та
вр

оп
ол

ь

3. ВОСХИТИТЬСЯ  
РИО-ДЕ-КАВКАЗОМ

Кое-что общее есть у города и 
с Рио-де-Жанейро. Не такая 
грандиозная, как в столице 
Бразилии, но вполне мас-
штабная для страны статуя 
Христа. Самая высокая в Рос-
сии и единственная в мире та-
кого размера, созданная право-
славной церковью. Ее высота 
вместе с постаментом – 22 
метра.

По задумке скульпторов бра-
тьев Жоглиных, Христос смо-
трит и  благословляет Кавказ-

ский хребет, а заодно и весь 
регион. Возводили монумент 
около двух лет. Первый моле-
бен и крестный ход провели 
12 июля 2013 года – в День 
Петра и Павла. Храмовый ком-
плекс в народе прозвали Рио-

де-Кавказ. Его построили на 
частные средства греческой 
семьи Алексеевых.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В ЕССЕНТУКАХ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● На машине от Минска 
до Ессентуков – почти две 
тысячи километров, время 
в пути – 28 часов. От Мо-
сквы – 1,6 тысячи киломе-
тров, 23 часа дороги.

 ● На поезде из Минска с пе-
ресадкой в Москве – 32 часа, 
билет – от 8 тысяч россий-
ских рублей. Из Москвы – от 
23 часов, билет – от 6 тысяч 
российских рублей.

 ● Двухместный номер в го-
стинице – от 1,5 тысячи рос-
сийских рублей.

«Античное» здание с колоннами –  
как будто оказался в Древней Греции.

Мраморная ванна –  
чем не роскошь.

Героине Гурченко упражнения не помешали  
размышлять о гуманоидах.

Комплекс находится  
на Боргустанском шоссе 
в поселке Кирпичный.
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